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КАК ЗАНОВО ПОЛЮБИТЬ 
РОДИНУ 
Сколько помню, государство с самого 
детства учило нас «родину любить». 
«Я тебя научу родину любить!» — го-
ворили нам, когда хотели заставить 
сделать что-то, чего нам самим не хо-
телось. 
И как-то вышло, что проявлять любовь 
к родине мы доверили не себе, а дру-
гим — более «достойным и умным»: ка-
валерам орденов, заслуженным дея-
телям и лауреатам разных премий, ко-
торые, как мы себя убедили, лучше нас 
могут выразить это чувство. 
А по-моему, если ты живешь в Башки-
рии, независимо от причин, то это и 
есть любовь. Которую ты проявляешь 
тем, что здесь работаешь, платишь 
налоги и растишь детей. А если еще 
ипотеку платишь, то это проявление 
очень сильной любви. Даже если ты 
остался здесь, потому что некуда и не 
на что «рвать», это тоже любовь, ведь 
у любви много лиц.
Рожденные в СССР, мы за эти 30 лет 
пожили в трех разных странах и трех 
разных республиках: каждый прези-
дент страны и глава региона мел по-
новому, а мы все еще здесь. Я для се-
бя в последние годы с удовольствием 
открываю новую малую родину — 
Башкирию. До того это всегда была 
Уфа, но, оказалось, моя родина шире 
границ моего города. Открываю респу-
блику самым приятным для себя спо-
собом — через путешествия, лекции и 
фотографии. Пандемия — хорошее 
время открыть для себя свою Башки-
рию тем, кто этого еще не сделал.

НАТАЛЬЯ ПАВЛОВА, 

РЕДАКТОР GUIDE

«ДЕНЬ РЕСПУБЛИКИ»

➔

СОТ РАЗ ОТМЕРЬ
В последние несколько лет эксперты и власти Башкирии 
думают над новыми каналами продвижения республики в 
России и за рубежом. Раскрученный бренд территории, за-
вязанный на его товарах и услугах, уникальных природных 
особенностях, престижных форумах, позволяет обеспечить 
стабильные показатели деловой активности, приток тури-
стов и, как следствие, вливания в экономику.

Традиционной визитной карточкой республики еще со 
времен СССР является знаменитый башкирский мед, и не 
только дикий бортевой, производство которого сохрани-
лось в Бурзянском районе, но и любой другой, сделанный 
в республике. Мед — не нефть, на нем много не зарабо-
таешь, и все-таки медовая тема в регионе популярна и все 
чаще используется маркетологами и дизайнерами, чтобы 
подчеркнуть оригинальность какого-то товара и его пре-
стиж. Например, один из новых жилых комплексов в цен-
тре Уфы недавно был назван «Соты», а его фасад оформ-
лен в виде медовых сот.

ТУРИЗМ ПРИМЕРЯЕТ «КОРОНУ»
Второй, куда более инвестиционно привлекательный, ре-
гиональный «якорь» — горнолыжные и бальнеологиче-
ские курорты, которые притягивают трафик не только из 
республики, но и из соседних регионов и Москвы. По дан-
ным портала «Турстат», в 2019 году Башкирия заняла пя-

тое место в российском рейтинге самых популярных мест 
санаторно-курортного и оздоровительного отдыха после 
таких регионов юга, как Краснодарский край, Ставропо-
лье, Крым. Обошла Башкирию, правда, и Московская об-
ласть.

В республике расположены 19 из 32 горнолыжных цен-
тров Урала, наиболее популярные из которых — в Абзе-
лиловском и Белорецком районах, а также девять всесе-
зонных здравниц (все принадлежат государству). По объ-
ему платных услуг в сфере туризма (13,5 млрд. руб.) Баш-
кирия по итогам 2019 года занимала девятое место в Рос-
сии и второе в Приволжском федеральном округе после 
Татарстана, который оказал туристических услуг на 28,5 
млрд руб.

2020 год вряд ли повторит эти показатели, считают 
специалисты, так как практически весь высокий сезон, 

весну и лето, до самого августа, туристический рынок 
стоял из-за пандемии нового коронавируса. Хотя, по 
данным главы госкомитета по туризму республики Са-
лавата Нафикова, после открытия турбаз и санаториев 
турпоток в республике был в два-три раза выше, чем в 
те же периоды 2019 года. В 2019 году в организован-
ных средствах размещения (гостиницах, санаториях, 
турбазах и домах отдыха) в Башкирии останавлива-
лись около 1,3 млн человек. Для сравнения в Татарста-
не — 2,33 млн.

В госкомтуризме ищут плюсы в пандемии, которая 
подстегнула интерес россиян к отдыху внутри России. Так, 
по данным Башстата, во втором квартале 2020 года жите-
ли Башкирии вдвое снизили затраты на отдых за рубежом 
(их доля в бюджете семей снизилась с 75% до 37%) и 
многократно увеличили расходы на отдых внутри страны 
(доля этих трат выросла с 4% до 30%).

В конце июля стало известно, что за покупку органи-
зованных туров в Башкирию могут еще и доплачивать: 
республика вошла в число 44 регионов, где покупателям 
пакетных туров по карте «Мир» будут возвращать часть 
— 5–15 тыс. руб. в зависимости от стоимости тура при 
условии, что его цена будет не ниже 25 тыс. руб. Про-
грамма заработала уже в августе, но статистики, по кото-
рой можно судить об эффективности этих мер для рын-
ка, пока нет.

СВОБОДА САМОПРОДВИЖЕНИЯ
В РОССИИ БАШКИРИЮ С СОВЕТСКИХ ВРЕМЕН ЗНАЮТ КАК РЕГИОН, ГДЕ 
ПРОИЗВОДЯТ БАШКИРСКИЙ МЕД. ОСНОВНОЙ ВНЕШНИЙ ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
ТРАФИК РЕСПУБЛИКЕ ОБЕСПЕЧИВАЮТ ГОРНОЛЫЖНЫЕ И БАЛЬНЕОЛО-
ГИЧЕСКИЕ КУРОРТЫ, А УЗНАВАЕМОСТЬ ЗА РУБЕЖОМ — ФК «УФА», ХК 
«САЛАВАТ ЮЛАЕВ» И АНК «БАШНЕФТЬ». ПРИ ЭТОМ В РЕСПУБЛИКЕ ТЯ-
ЖЕЛО РАЗВИВАЕТСЯ СОБЫТИЙНЫЙ И ДЕЛОВОЙ ТУРИЗМ: ПОПЫТКИ 
ПРОДЛИТЬ ЭФФЕКТ ОТ ПРОШЕДШИХ В 2015 ГОДУ МЕЖДУНАРОДНЫХ 
САММИТОВ ШОС И БРИКС ОЖИДАЕМОГО РЕЗУЛЬТАТА НЕ ДАЛИ, А ПРО-
ВОДИТЬ КРУПНЫЕ СОБЫТИЯ МЕШАЕТ ОТСУТСТВИЕ СОВРЕМЕННОЙ КРЫ-
ТОЙ ПЛОЩАДКИ. GUIDE ВМЕСТЕ С ЭКСПЕРТАМИ АНАЛИЗИРУЕТ РЕЗЕРВЫ 
ДЛЯ ПРОДВИЖЕНИЯ РЕГИОНА. БУЛАТ БАШИРОВ, НАТАЛЬЯ ПАВЛОВА

ПАНДЕМИЯ ЗАСТАВИЛА 
ОТЛОЖИТЬ ТРЕТИЙ ФОРУМ 
МАЛОГО БИЗНЕСА СТРАН ШОС, 
ПРОВЕДЕНИЕ КОТОРОГО В УФЕ 
СТАЛО ТРАДИЦИЕЙ ПОСЛЕ 
САММИТОВ 2015 ГОДА. НА ФОТО: 
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ИНДИИ 
НАРЕНДРА МОДИ И ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ ВЛАДИМИР ПУТИН
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С этого года госкомтуризм начал сотрудничать по ор-
ганизации таких туров с крупными туроператорами, в том 
числе международными. «В последние годы до пандемии 
заполняемость наших здравниц круглогодично прибли-
жалась к ста процентам. Теперь мы планируем сосредото-
читься на продвижении других продуктов»,— говорит Са-
лават Нафиков.

О, СПОРТ, ТЫ — НЕФТЬ
В течение нескольких лет спортивные клубы — ХК «Сала-
ват Юлаев» и ФК «Уфа», равно как и АНК «Башнефть»,— 
дают основную узнаваемость о Башкирии за рубежом, 
благодаря публикациям в иностранных СМИ.

С частотой упоминаний одной из крупнейших нефтя-
ных компаний страны и спортклубов в 2015 году, напри-
мер, не смогли сравниться даже международные самми-
ты глав государств ШОС и БРИКС, которые прошли в ию-
ле того года в Уфе.

По данным «Яндекса», «Башнефть» остается одним 
из наиболее популярных запросов в этой поисковой систе-
ме. В среднем в месяц об АНК собирают информацию бо-
лее 260 тыс. интернет-пользователей, об ФК «УФА» — 
около 27,5 тыс., о ХК «Салават Юлаев» — 42,7 тыс.

В целом со словом «Башкирия» «Яндекс» в месяц по-
лучает 1 млн запросов, на слово «Башкортостан» — бо-
лее 2 млн, но абсолютным лидером является запрос 
«Уфа» (в среднем 13,6 млн в месяц). При этом если число 
запросов об Уфе в поисковой системе в 2020 году сопо-
ставимо с 2019 годом, то число запросов о Башкирии и 
Башкортостане увеличилось в полтора-два раза. Макси-
мальный интерес пользователей был проявлен сразу по-
сле периода так называемой самоизоляции — в апреле 
2020-го (1,8 млн и 2,7 млн запросов «Башкирия» и «Баш-
кортостан» в месяц соответственно).

Спортивный комментатор Азамат Муратов согласен с 
тем, что спортивные клубы «Уфа» и «Салават Юлаев» внес-
ли большую лепту в продвижение Башкирии в России и за 
ее пределами. «Помню, что особенно этот интерес за рубе-
жом подогрела в 2016 году сделка по продаже Александра 
Зинченко британскому клубу „Манчестер Сити“. А через две 
недели после продажи Зинченко тогдашний генеральный 
директор „Уфы“ Шамиль Газизов подписал контракт с чем-
пионом мира 2015 года по киберфутболу, уфимцем Робер-
том Фахретдиновым. Это стало новым поводом для публи-
каций с упоминанием „Уфы“ в европейской прессе»,— от-
мечает эксперт.

С точки зрения продвижения региона, по мнению госпо-
дина Муратова, футбол гораздо эффективнее, чем хоккей, 
так как «в хоккей играют всего восемь с половиной стран 
мира, а в футбол — несколько сотен». «В финальной серии 
НХЛ этого года сыграли друг против друга два бывших 
игрока  „Салавата “ — Александр Радулов и Андрей Васи-
левский. Выше этого уровня мы вряд ли прыгнем. Поэтому 
если и продвигать республику на мировом уровне, то, ко-
нечно, через футбол»,— отмечает Азамат Муратов. 

Но куда более перспективным направлением эксперт 
считает киберспорт, набравший большую популярность в 

мире. «Мы, конечно, не в авангарде мирового киберспор-
тивного тренда, но если начинать, то лучше поздно, чем 
никогда»,— заключил он.

«ВЗГЛЯД ИЗ СЕРДЦА ЕВРАЗИИ»
В этом году организаторы конгрессных мероприятий, «ли-
цом» которых долгие годы была выставка «Газ. Нефть. 
Технологии» и нефтехимический форум, нащупали новую 
«фишку» и стали позиционировать республику как «серд-
це Евразии». С этим названием в Уфе в разгар пандемии 
прошли целых два международных форума.

Первый — впервые в онлайновом режиме — был ор-
ганизован в апреле под названием «Мир после коронави-
руса: взгляд из сердца Евразии», второй — офлайновый 
урбанистический «Территория будущего: взгляд из серд-
ца Евразии».

Оба форума собрали звездный состав спикеров. Буду-
щее мира после пандемии коронавируса на связи с Уфой 
обсуждали голливудский кинорежиссер Люк Бессон, фи-
зик-теоретик, популяризатор науки, футурист Митио Каку, 
писатель Нассим Талеб, бывший премьер-министр Шве-
ции Фредрик Рейнфельдт, а модераторами были телеве-
дущая Ксения Собчак и медиаменеджер Александр Лю-
бимов. На урбанистическом форуме тонкостями работы в 
пандемию на телемосте делились мэр турецкого Измира 
Тунч Сойер, вице-мэр Милана (Италия) по вопросам го-
родского планирования Пьерфранческо Маран, тележур-
налист и путешественник Джон Уоррен, эксперты из Ита-
лии, Франции, США, Южной Кореи, Греции и Австрии. Так 
пандемия, закрывшая офлайновые границы между стра-
нами, оказалась бессильна перед интернетом и желанием 
самых разных людей узнать друг друга и поделиться сво-
ими мыслями. Те, чье появление в Уфе еще вчера каза-
лось невероятным, оказались в одно время и в одном ме-
сте благодаря новым технологиям.

Впрочем, общее число конгрессных мероприятий, кото-
рые считаются одним из самых действенных механизмов 
популяризации территорий, из-за пандемии серьезно сни-
зилось. Количество выставок в Уфе, по данным портала 
Exponet.ru, в 2020 году сократилось с 35 до 12. Даже с уче-
том того, что еще четыре должны пройти до конца года, по-
казатели докоронавирусного периода уже недостижимы.

Не удалось провести очередной форум малого бизне-
са регионов стран-участниц ШОС и БРИКС, который стал 
традицией после саммитов 2015 года и проводился в Уфе 
уже пять раз.  

«Идея состояла в том, чтобы после международных сам-
митов закрепить за Уфой статус российской конгрессной 
столицы, ведь фирменный стиль саммитов позиционировал 
именно Уфу: название города было на всех официальных 
документах и указателях саммита,— сообщил предприни-
матель Азат Фазлыев, организовывавший этот форум, бу-
дучи президентом Торгово-промышленной палаты Башки-
рии до 2018 года.— Уфимский международный форум ма-
лого бизнеса получил большую поддержку на федеральном 
и международном уровне. Наши участники расстроены, что 
он перенесен, тем более что провести его в этом году в Уфе 

было символично: в 2020 году истекает председательство 
России в ШОС. Пока мы ограничились тем, что создали от-
деление по сотрудничеству при деловом совете ШОС. Таких 
площадок в России три — Москва, Санкт-Петербург и Уфа».

ЗДЕСЬ СИГАЛ БЫЛ
Башкирские ивентщики не первый год пытаются исполь-
зовать в продвижении форумов региональную креатив-
ную составляющую. В 2019 году они вдохнули новую 
жизнь в бывший экономический форум «Зауралье», ко-
торый традиционно проводился в Сибае (600 км от Уфы) 
и почти уже не собирал интересной аудитории. После ре-
брендинга в 2019 году форум, авторство которого припи-
сывают премьеру республики, выходцу из Зауралья Ан-
дрею Назарову, получил название «всероссийский инве-
стиционный сабантуй». В 2019 году хедлайнером меро-
приятия был голливудский актер и бизнесмен Стивен Си-
гал, который под теле- и фотокамеры пил кумыс, ел кон-
скую колбасу и боролся на поясах (борьба куреш) с главой 
Башкирии Радием Хабировым. В этом году из-за панде-
мии мероприятие было лишено развлечений такого рода, 
а акцент был сделан на деловой программе, в которой уча-
ствовали генеральный директор Агентства стратегических 
инициатив Светлана Чупшева, заместитель министра 
цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РФ 
Алексей Волин, замглавы ВЭБ.РФ, генеральный директор 
Фонда развития моногородов Ирина Макиева, главный 
редактор «Эха Москвы» Алексей Венедиктов.

В следующем году в Уфе должны пройти «Апимон-
дия» — крупнейший мировой форум пчеловодов, кото-
рый ждут около 5 тыс. гостей, и Всемирная фольклориада 
с участием представителей 80 стран, в программу которо-
го включены более 700 представлений фольклорных кол-
лективов.

Президент Гильдии маркетологов Игорь Березин со-
гласен с тем, что у Уфы хорошие шансы продвинуть себя 
в качестве конгрессной столицы России. «Конечно, бес-
полезно состязаться в этом с Москвой и Петербургом, это 
не та весовая категория. Но с Екатеринбургом, Новосибир-
ском, Казанью, Нижним Новгородом можно вполне, хотя, 
конечно, что-то, налаженное в Екатеринбурге, тоже вряд 
ли получится перетащить. Региональные, а не вселенские 
форумы тоже могут быть интересными. Тот же мед. И так 
наберется 20–30 мероприятий. Конечно, Башкирия — это 
нефтеперерабатывающий регион, и ваш главный форум, 
имеющий многолетнюю историю, имеет право на жизнь, 
но на одном этом конгрессную историю города не сделать. 
Мне, например, кажется интересной тема проведения ме-
бельных форумов. На этом рынке работают десятки тысяч 
предприятий. Темы второго и третьего эшелонов могут 
быть не только интересными, но и коммерчески состоя-
тельными»,— отметил эксперт.

Власти тем временем задумались над новой площад-
кой для проведения не только футбольных матчей, но и 
концертов мировых звезд, которые принимает, например, 
соседняя Казань. «Если стадиона такого нет, то в Уфе нет 
“Металлики”, нет Мадонны. Даже наши земляки — Зем-

фира (певица Земфира Рамазанова.— Guide) и Шевчук 
(лидер группы ДДТ Юрий Шевчук.— Guide) не могут тол-
ком выступать, потому что негде»,— подвел базу под бу-
дущий объект в июне на урбанистическом форуме «Тер-
ритория будущего» один из основателей ФК «Уфа» Ро-
стислав Мурзагулов, указав на невозможность размеще-
ния на имеющихся уфимских стадионах в том числе до-
рогостоящего музыкального оборудования, отсутствие 
хорошей акустики.

MADE IN BASHKORTOSTAN
Еще один новый промопроект под названием «Сделано в 
Башкортостане» утвердило в июле 2020 года республи-
канское правительство. Его целью должно стать развитие 
несырьевого экспорта товаров, производимых в регионе.

Первым делом, отмечает глава госкомитета по внеш-
неэкономическим связям Маргарита Болычева, речь идет 
о продвижении такой продукции через торговые предста-
вительства республики в зарубежных странах. В настоя-
щее время они созданы в Австрии и Турции. В России ана-
лог этого бренда — «Продукт Башкортостана»: этим зна-
ком позиционируются башкирские продукты примерно 
500 производителей в том числе на полках продуктовой 
розницы.

В традиционной структуре экспорта Башкирии преоб-
ладают углеводороды (53% всех экспортных поставок), 
продукция машиностроения (20%), химия и каучук (12%). 
Несырьевой экспорт таким образом составляет меньше 
половины (по итогам 2019 года $2,06 млрд из $5 млрд).

Несырьевым экспортерам обещают господдержку, в 
том числе субсидирование части затрат на логистику.

На портале «Сделано в Башкортостане» пока зареги-
стрировано 37 предприятий, среди которых инжиниринго-
вая группа ОЗНА, производитель оборудования ЕВНАТ, 
челябинская группа «Ситно», у которой есть активы в 
Башкирии, производитель деревянных игрушек Liber 
Toys, компания «Абсолют дек», выпускающая террасную 
доску и сайдинг, логистическая «Транс терминал лес», 
пекарня Cake house, «Травы Башкирии» и компания 
«Урал», выпускающая косметику из меда.

«Наша задача — показать миру, что Республика Баш-
кортостан многогранна и колоритна, что у нас есть не толь-
ко мед и кумыс,— говорит Маргарита Болычева.— У ре-
спублики огромный потенциал в сфере продвижения не-
сырьевой неэнергетической продукции на внешние рынки. 
Уже сегодня множество компаний утвердились на между-
народном рынке и позиционируют себя как предприятия 
из Башкирии».

«Все, что касается маркетинга территорий, это дорога 
длиною в годы или даже десятилетия,— говорит специ-
алист по связям с общественностью и антикризисным 
коммуникациям Екатерина Телина.— Осилит ее только 
команда последовательных, креативных и компетентных 
трудоголиков, имеющих под рукой стабильный бюджет. 
Если все это в наличии, то результат должен стать заметен 
в течение трех-пяти лет». n

➔

   ПРЯМАЯ РЕЧЬ ДЛЯ ВАС ДЕНЬ РЕСПУБЛИКИ — ПРАЗДНИК?

¶ Радий Хабиров, ГЛАВА БАШКИРИИ:

— День республики — всегда особенный 
праздник, а в этом году он значим вдвойне. 
Нам пришлось столкнуться с пандемией, 
вызванными ею сложностями в экономике, 
непростыми последствиями самоизоляции. 
Но мы не опустили руки, а увидели в этой 
ситуации новые возможности: модернизи-
ровали медицину, нарастили инвестиции, 
поддержали предприятия и бизнес и 11 ок-
тября сможем подвести определенные ито-
ги, посмотреть, с чем мы подошли к этой 
важной дате. Самое главное — нам уда-
лось сохранить мир и согласие в нашем 
Башкортостане. А, когда мы вместе, когда 
мы едины, любые трудности нам нипочем.

Искандар Бахтияров, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР АО «УФАНЕТ»:

— Да, для меня это праздник, потому что 
я люблю республику.

Андрей Назаров, ПРЕМЬЕР БАШКИРИИ:

— Даже живя в Москве, я всегда следил 
за тем, как развивается Башкортостан. Как 
в народе говорят: глупа та птица, которой 
гнездо свое не мило. Все силы мы сейчас 
направляем на то, чтобы сделать наш ре-
гион самым комфортным для живущих 
здесь людей. Поэтому для меня лично 
День республики — напоминание о том, 
что еще мне нужно сделать, чтобы она бы-
ла сильной и процветающей.

Рим Бакиев, ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ ТРЕТЬЕГО 

СОЗЫВА, ПРЕМЬЕР БАШКОРТОСТАНА  

В 1994–1999 ГОДАХ:

— Для меня — да. У каждого есть день 
рождения. У нашей республики это 11 ок-
тября, когда был принят документ о суве-
ренитете. Факт остается фактом, хотя сей-
час его трактуют по-разному и справляют 
этот праздник по-разному. Мы к этому 

празднику готовились по-настоящему, как 
он того заслуживает.

Александр Сидякин, РУКОВОДИТЕЛЬ 

АДМИНИСТРАЦИИ ГЛАВЫ БАШКИРИИ:

— Республика Башкортостан для меня те-
перь тыуған ҽр. Она терпкая, как давлека-
новский кумыс, сладкая, как бурзянский 
мед, солнечная, как чак-чак. Здесь дух за-
хватывает, когда восходишь на Иремель 
или слушаешь легенды его исследовате-
лей. За эти годы я ощутил дух народа Баш-
кортостана. Это смелые, сильные, достой-
ные люди, которые верны родному дому и 
каждый день готовы работать ради его 
благополучия. Я благодарен судьбе, что 
нахожусь здесь и сейчас.

Ирек Ялалов, СЕНАТОР:

— Для меня это значимая дата, ведь при-
нятие декларации о государственном суве-

ренитете стало важнейшим этапом в но-
вейшей истории Республики Башкорто-
стан. Важно, чтобы каждый наш житель 
помнил, кто стоял у истоков становления 
современного Башкортостана и какие со-
бытия с этим связаны.

Игорь Савельев, ПИСАТЕЛЬ:

— Сожалею, но нет. Я очень хорошо 
помню, как этот праздник назывался 
«Днем принятия Декларации о государ-
ственном суверенитете…» и с какой 
помпой и официозом именно эта, «суве-
ренная», составляющая выпячивалась 
при раннем, «допутинском» Муртазе 
Рахимове (первый президент республи-
ки.— Guide). Я в 1990-е был школьни-
ком и студентом, но в моей семье очень 
негативно относились и к суверенитету, 
и к тому, что связано с Муртазой Рахи-
мовым, и к процессам, которые проис-

ходили в конце 1990-х под знаменем 
«духа 11 октября», например, несосто-
явшийся закон о гражданстве Башкор-
тостана и тому подобное. Будучи взрос-
лым, я разделял и разделяю это отно-
шение. Я люблю Башкирию, но предпо-
чел бы, чтобы Днем республики был ка-
кой-нибудь другой день.

Зуфар Еникеев, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

КОНСТИТУЦИОННОГО СУДА РЕСПУБЛИКИ 

БАШКОРТОСТАН:

— В 70-е годы наше студенческое земля-
чество в Свердловске отмечало День ре-
спублики дважды: 29 ноября (дата обра-
зования автономного Башкортостана в 
1917 году) и 23 марта (дата подписания 
соглашения Башкирского правительства 
с правительством Ленина в 1919 году). 11 
октября, безусловно, для меня тоже 
праздник. ➔



Кризисный 2020 год оказался непростым 
практически для всех отраслей экономи-
ки, особенно для нефтегазовой отрасли. 
Ограничения, связанные с пандемией 
COVID-19, резкое падение мировых цен 
на нефть и снижение спроса на нефтепро-
дукты по всему миру — все это вызвало 
множество проблем для топливных и сы-
рьевых корпораций. Сложная рыночная 
ситуация отразилась и на Башкортостане, 
который еще с середины прошлого сто-
летия стал одним из главных нефтедо-
бывающих и нефтеперерабатывающих 
центров страны. Как развивается в новых 
экономических реалиях компания «Баш-
нефть» (входит в структуру НК «Роснефть) 
— постараемся разобрать в этой статье.

Несмотря на негативные внешние экономи-
ческие факторы, выручка «Башнефти» в первом 
полугодии 2020 года осталась на приемлемом 
уровне и составила 290 млрд руб. Сохранение 
финансово-экономической устойчивости по-
зволило нефтяной компании в полном объеме 
выполнить свои обязательства перед акционе-
рами. Так, в июне 2020 года на годовом общем 
собрании акционеров были утверждены диви-
денды в размере 19,151 млрд руб. Отметим, что 
свою часть дивидендов получила и Республика 
Башкортостан, что позволило существенно под-
питать финансирование социального развития 
региона. 

В условиях резкого снижения денежного по-
тока «Башнефть» продолжила реализацию ин-
вестиционных программ и увеличила капиталь-
ные вложения на 9% по сравнению с первым 
полугодием прошлого года. В частности, про-
ходку эксплуатационного бурения нарастили на 
14,3% относительно показателей первого полу-
годия 2019 — до 253,9 тыс. м, пробурено 89 экс-
плуатационных скважин — рост составил 27,1% 
по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года. Это позволит в будущем в условиях 
восстановления нефтяного рынка оперативно 
выйти на полноценный уровень производствен-
ной деятельности и обеспечить компании конку-
рентное преимущество.

Финансовую устойчивость компании в пери-
од низких цен на нефть подтвердили и в между-
народном рейтинговом агентстве Fitch. Экспер-

ты оценили рейтинг «Башнефти» на уровне BBB 
со стабильным прогнозом. Учитывая структуру 
акционерного капитала компании, аналитики 
сделали вывод, что уровень кредитного рей-
тинга «Роснефти» от Fitch также соответствовал 
бы значению BBB со стабильным прогнозом. 
В условиях исполнения соглашения ОПЕК+ 
«Башнефть» продолжает активную работу по 
восполнению запасов углеводородного сырья 
в Башкортостане, что обеспечит возможность 
сохранения добычи нефти на территории основ-
ного региона хозяйственной деятельности ком-
пании на долгие годы вперед.

В первом полугодии пробурено девять поис-
ково-разведочных скважин, что на 80% больше 
аналогичного показателя в 2019 году. Наряду с 
поисково-разведочным бурением «Башнефть» 
продолжает активно вести сейсморазведку в 
республике. В текущем году сейсморазведоч-
ные работы методом 3D планируется провести 
на площади 845 кв. км.

В сфере нефтепереработки «Башнефть» про-
должает удерживать лидирующее положение 
в отрасли по таким важнейшим показателям, 
как глубина переработки и выход светлых не-
фтепродуктов. В первом полугодии 2020 года 
компания добилась увеличения глубины пере-
работки нефти на 2% — почти до 84%. Это один 
из лучших показателей в России, подтверждаю-
щий эффективность стратегии развития перера-
батывающих производств «Башнефти». Выход 
светлых нефтепродуктов составил 63,5%.

В первом полугодии 2020 года «Башнефть» 
активизировала работы по ключевому проекту 
в блоке нефтепереработки — реконструкции 
комплекса гидрокрекинга на производствен-
ной площадке «Башнефть-Уфанефтехим». За-
пуск обновленной установки позволит почти на 
4% повысить выход светлых нефтепродуктов и 
увеличит глубину переработки нефти. В проекте 
используются самые современные технологии, 
что улучшит технико-экономические показатели 
установки и значительно повысит уровень про-
мышленной безопасности.

Реконструкция установки гидрокрекинга яв-
ляется одним из важнейших проектов «Башнеф-
ти» в рамках программы модернизации уфим-
ских нефтеперерабатывающих предприятий. В 
завершающую стадию входит реконструкция 
комплекса производства ароматических угле-

водородов и блока газофракционирования 
установки каталитического крекинга углеводо-
родов на производственной площадке «Баш-
нефть-Уфанефтехим». 

Успешно стартовавший проект «Роснефти» 
по производству собственных катализаторов 
для нужд нефтепереработки на базе ООО «РН-
Кат» в Стерлитамаке перешел в новую стадию 
развития. В 2020 году катализаторы гидроо-
чистки дизельного топлива стали поставлять 
не только на уфимский нефтеперерабатываю-
щий комплекс «Башнефти», но и на заводы НК 
«Роснефть» в Сызрани и Рязани. Новые катали-
заторы позволяют выпускать топливо самого 
высокого экологического стандарта. Начало 
промышленного производства собственных ка-
тализаторов стало важным шагом для развития 
импортозамещения в российской нефтеперера-
батывающей отрасли.

Буквально накануне Дня республики пра-
вительство Башкортостана и компания «Баш-
нефть» подписали инвестиционное соглашение 
по еще одному проекту в сфере переработки. 
Речь идет о строительстве резервной техно-
логической линии установки производства 
элементарной серы в филиале «Башнефть-
УНПЗ». Реализация проекта имеет важное при-
родоохранное значение: за счет утилизации 
сероводородсодержащего газа, поступающего 
от производственных установок предприятия, 
существенно снизится негативная нагрузка на 
окружающую среду.

В первом полугодии 2020 года «Башнефть» 
продолжила активную природоохранную дея-
тельность. Традиционно одним из главных на-
правлений является систематическая работа 
по снижению нагрузки на атмосферный воздух, 
в том числе реализация масштабной газовой 
программы. «Башнефть» обеспечила высокий 
уровень рационального использования попут-
ного нефтяного газа в Башкирии (до 96% при 
нормативе не ниже 95%), а на крупнейшем в 
республике Арланском месторождении данный 
показатель вырос до 99%.

Большое внимание уделяется вопросам 
контроля качества атмосферного воздуха, осо-
бенно в Уфе. Во втором квартале 2020 года две 
автоматизированные станции контроля атмос-
ферного воздуха в Орджоникидзевском районе 
Уфы в составе Аналитического центра охраны 

окружающей среды «Башнефти» прошли ак-
кредитацию на соответствие международным 
стандартам. Станции круглосуточно контроли-
руют качество воздуха и помогают определять 
источник его загрязнения. 

Более года успешно работает в режиме про-
мышленной эксплуатации крупнейший в респу-
блике природоохранный объект — комплекс 
биологических очистных сооружений «Баш-
нефть-Уфанефтехим» производительностью 
84 тыс. куб. м в сутки. Он не имеет аналогов в 
странах Евразии. Реализация проекта в Уфе 
позволила очищать стоки до уровня качества, 
предъявляемого водоемам рыбохозяйственно-
го назначения.

Также для сохранения экологического ба-
ланса водных ресурсов в регионах хозяйствен-
ной деятельности «Башнефти» с начала теку-
щего года нефтяниками выпущено в водные 
объекты Башкортостана, Ненецкого и Ханты-
Мансийского автономных округов более 1,18 
млн мальков рыб ценных пород. 

Таким образом, опорная промышленная 
компания республики под управлением «Рос-
нефти» сохраняет финансово-экономическую 
устойчивость и успешно развивает производ-
ственную и природоохранную программы. 

О КОМПАНИИ
ПАО АНК «Башнефть» занимается добычей и 
переработкой нефти и газа, реализацией не-
фтепродуктов и продуктов нефтехимии. 
Ключевые активы расположены в Республи-
ке Башкортостан. Компания ведет разведку 
и добычу нефти на территории региона, а 
также Ханты-Мансийского и Ненецкого ав-
тономных округов, Оренбургской области и 
Республики Татарстан, проводит геологораз-
ведку в Ираке и Мьянме. 
Нефтеперерабатывающий комплекс ПАО АНК 
«Башнефть» включает три производственные 
площадки — «Башнефть-УНПЗ», «Башнефть-
Новойл» и «Башнефть-Уфанефтехим». В со-
став нефтехимического комплекса компании 
входят ПАО «Уфаоргсинтез» и газоперераба-
тывающие предприятия ООО «Туймазинское 
ГПП» и ООО «Шкаповское ГПП». 
Розничная сеть «Башнефть» насчитывает 
544 собственные АЗС, расположенные в 15 
регионах России.

НЕФТЯНАЯ ОПОРА РЕСПУБЛИКИ
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В этом году в нашей стране, да и во всем 
мире произошло множество событий, 
которые кардинально поменяли планы 
большинства компаний. Строительная 
сфера в России — не исключение. Многие 
застройщики не рискнули запускать новые 
проекты, кто-то испытал трудности с уже 
возводимыми. Группа компаний «Жил-
стройинвест» не стала следовать общему 
тренду и вместо шага назад решила сде-
лать три вперед. В этом году здесь сдали 
жилой комплекс премиум-класса «Ари-
стократ», где уже нет ни одной свободной 
квартиры, ни одного непроданного пар-
кинга. Подходят к концу продажи в ЖК 
«Символ» и «Ботаника», сдача которых 
намечена на 2020–2021 годы. В прошлом 
году «Жилстройинвест» стал единствен-
ным в республике обладателем премии 
«Надежный застройщик России», причем 
это звание он получает уже не в первый 
раз. Генеральный директор компании Ра-
бис Салихов рассказал, каким образом 
компании удается «не замечать» кризиса 
и почему он вновь вернулся на должность 
руководителя предприятия, которую он 
оставлял еще в 2016 году.

СТРОИТЬ, ЧТОБЫ РАДОВАТЬ
— Рабис Салихович, какой из построен-
ных вами жилых комплексов ни возьми 
— «Парус», «Четыре сезона», «Олимп», 
«Фестиваль», «Аристократ» и многие дру-
гие,— каждый, что называется, узнается 
«в лицо», становится достопримечатель-
ностью, на ваших площадках проводят 
экскурсии для федеральных чиновников. 
Почему вам непременно нужно, чтобы 
ваши объекты так ярко выделялись на 
фоне остальных? Ведь это дополнитель-
ные вложения, силы, время.
— В основном мы ориентированы на проекты 

премиум- и бизнес-класса, а у людей, готовых 
покупать жилье в этом сегменте, свои требо-
вания к комфорту, планировкам, благоустрой-
ству территории. Мы должны соответствовать 
их запросам, и, как показала нынешняя си-
туация, путь мы избрали верный. Вследствие 

экономических факторов продажи в сегменте 
жилья комфорт-класса значительно снизились. 
Интерес же к элитному жилью, наоборот, только 
вырос, учитывая тот факт, что коронавирусный 
кризис заставил многих обеспеченных людей 
вернуться из-за границ и начать обустраиваться 
дома. Но для меня главное даже не это. Жилье 
более массового сегмента мы тоже стремимся 
строить добротно, современно, с паркингами, 
безопасными закрытыми дворами. Понятно, что 
экономика должна быть экономной, но в период 
проектирования мы исходим из того, что объект 
в первую очередь должен радовать людей, ко-
торые будут там жить. Хотите, считайте это осо-
бенностью характера, сформированной всем 
моим прошлым жизненным опытом, но эта наша 
внутренняя потребность строить красиво совпа-
дает с интересами бизнеса: по-настоящему хо-
роший продукт всегда будет продаваться.

— А чем объяснить ваше пристрастие к 
высотному строительству? По количеству 
этажей вы, наверное, переплюнули всех 
застройщиков республики.
— Это идет с самого первого моего дома на ули-

це Ленина: в то время никто не строил 18 этажей 
из кирпича, он, по-моему, был первый такой в Уфе.

Дело здесь вот в чем. Уфа — город с достаточ-
но плотной застройкой, земля очень дорогая, и 
в свое время тут понастроили слишком уж много 

безликих пяти- и девятиэтажек. Не хватает чего-
то свежего, яркого, оригинального. И вот мы 
пошли по направлению высотного строительства. 
В моем понимании небоскреб, задевающий обла-
ка, олицетворяет экономическую мощь региона, 
уровень развития технологий, даже в какой-то 
степени инженерно-строительный эгоизм. Плюс 
— это комфорт, панорамные виды. И что бы там 
ни говорили, наличие высотных зданий и соору-
жений — это всегда престиж любого города. Мы 
работаем на имидж Уфы как современного, дина-
мично развивающегося мегаполиса — такого же, 
как Москва, Екатеринбург, Санкт-Петербург. Спо-
рить по этому поводу бесполезно. Посмотрите: 
с западной стороны город начинается видом на 
наш комплекс «Эверест», с затонского моста вид-
ны «Тихая роща» и «Четыре сезона». Со стороны 
аэропорта тебя встречает «Символ», когда едешь 
со стороны ипподрома «Акбузат» — 25-этажная 
громада «Олимпа». Кроме всего прочего, это 
ведь еще демонстрирует инженерные и архитек-
турные возможности нашей компании.

— «Жилстройинвест» работает на рынке 
с 1997 года. Время тогда было непростое, 
да и потом, как выяснилось, участникам 
строительного рынка легче не стало. Как 
вам столько лет удается поддерживать 
репутацию абсолютной надежности и из-
бегать едва ли не повсеместной проблемы 
обманутых дольщиков?
— Беда многих застройщиков-банкротов в 

том, что одни объекты они строили за счет дру-
гих, а под конец средств на то, чтобы завершить 
начатое, уже не оставалось. Мы полностью от-
казались от так называемого котлового метода, 
когда все деньги собираются в общем котле. Под 
каждый строящийся комплекс у нас создается 
отдельное предприятие с собственной бухгал-
терией, отчетностью, полностью обособленной 
экономикой. Они не объединены под одной кры-
шей, но взаимодействуют на договорных усло-
виях, оказывают друг другу услуги аутсорсинга. 
Если где-то продажи идут плохо, руководитель 
данного проекта берет заем у другого предпри-
ятия, который потом обязуется вернуть с процен-
тами. Таким образом, деньги, предназначенные 
на возведение одного объекта, никак не могут 
быть использованы на строительство другого, и 

это заставляет нас четко контролировать финан-
совое состояние каждой стройки, каждого этапа 
работы. Закон о долевом строительстве в стране 
внедрили уже после того, как мы фактически 
по нему работали. Мы первыми, исходя из соб-
ственной практики, пришли к тому, что надо реги-
стрировать договоры долевого участия, освоили 
механизм эскроу-счетов. Ведь, если рассуждать 
в глобальном смысле, почему происходит обман 
дольщиков? Не думаю, что так уж много застрой-
щиков изначально планируют обанкротиться ис-
кусственным путем, собрать деньги и исчезнуть. 
В абсолютном большинстве случаев это резуль-
тат неправильного управления и стремления за-
работать много и любой ценой. В строительстве, 
если ты хочешь оставаться на этом рынке долго 
и иметь хорошие результаты, ставить на первое 
место прибыль никак не получится. И надо отдать 
должное моему сыну Ринату, внедрение в компа-
нии так называемого проектного управления и 
многих других современных инструментов веде-
ния бизнеса — это целиком его заслуга.

ПОЛНОСТЬЮ ОДОБРЯЮ ЕГО РЕШЕНИЕ
— Компанией «Жилстройинвест» всегда 
управлял не один Салихов, а два, отец и 
сын, и это тоже было ее яркой особенно-
стью. И вот стало известно, что Салихов-
младший уходит из семейного бизнеса, ко-
торому отдал столько лет. Что произошло?
— Да, на протяжении 18 лет, считая с 2002 

года, мы с Ринатом руководили компанией 
вдвоем — редчайший случай в бизнесе. Его 
решение уйти от оперативного управления для 
меня неожиданностью не стало: он шел к это-
му достаточно долго, и я полностью одобряю 
и поддерживаю его поступок. Хотя он остается 
учредителем компаний-застройщиков таких 
уникальных объектов, как ЖК «Символ» и «Бо-
таника», отвечает за их своевременное стро-
ительство и потому прекрасно знает текущие 
бизнес-процессы в компании. Повторяю, пока 
он сложил лишь функции оперативного управ-
ления компанией. Поймите: в жилищном стро-
ительстве мы действительно достигли очень 
многого, расти, по большому счету, уже некуда, 
и Ринату, думаю, стало тесно в этих рамках. По 
характеру он человек разносторонний, интере-
суется многими вещами, и, видимо, ему захоте-
лось попробовать себя в чем-то ином, пока годы 
еще не ушли, пока в голове много свежих идей.

Может быть, пуститься в самостоятельное 
плавание ему следовало даже немножко рань-
ше, для этого он давно созрел. Но раньше не 
позволяли мои личные обстоятельства: я вы-
нужден был часто отлучаться и не мог доверить 
компанию кому-то другому. Все эти 18 лет мы од-
новременно не уходили — ни в отпуск, ни куда-
то еще, он всегда оставался и рулил бизнесом 
в мое отсутствие. Одним словом, переубеждать 
его, уговаривать остаться я не имел морального 
права. С моей стороны это было бы эгоизмом. 

— В какую сферу деятельности ушел Ринат 
Рабисович?
— Об этом пусть он говорит сам, это полно-

стью его дело. Проект интересный, пока он в 
начальной стадии, но приобретенный Ринатом 
опыт строительства в его будущем бизнесе 
— это, я считаю, стопроцентная гарантия успе-
ха. Думаю, в своем новом деле он не будет 
стремиться к большим масштабам. Для него в 
первую очередь важно выстроить эффективно 
работающий бизнес, такую систему управления, 
где все будет вертеться само и давать отдачу. 
Ринат должен реализовать заложенный в нем 
ресурс, который далеко еще не выработан.

Отец и сын Салиховы: 
ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ



Си
мв

ол
: О

О
О

 «
ТС

К 
„Д

ру
ж

ба
“»

,  
Бо

та
ни

ка
: О

О
О

 «
СЗ

 „
Го

ро
д“

».
 П

ро
ек

тн
ы

е 
де

кл
ар

ац
ия

 н
а 

са
йт

ах
 js

-in
ve

st
.ru

 и
 н

аш
.д

ом
.р

ф
. Р

ЕК
ЛА

М
А

— Кому принадлежала идея «Аристократа»?
— Автором был Ринат, и он же ее реализовал. 

Он сразу понял, что в этом месте нужно строить 
только дома премиум-класса, по-настоящему 
аристократичные: это исторический центр го-
рода, улица Ленина, рядом парк, «Уфа-арена». 
Три-четыре месяца мы ломали голову над раз-
работкой концепции, но в итоге пришли к тому, 
что комплекс должен исключать всякую суету и 
настраивать на неспешный размеренный ритм 
жизни, прогулки под ручку в шляпах и с тро-
стью. Отсюда небольшая этажность, самые ком-
фортные условия, применение только дорогих 
материалов. Все четыре дома связаны общей 
дворовой территорией — так называемыми сти-
лобатами, которые соединены между собой мо-
стиками. Благоустройство такое, что туда ездят 
фотографироваться свадебные кортежи. Скажу 
прямо: я с белой завистью смотрю на такую бле-
стящую работу.

— Однако довелось слышать, что вы были 
недовольны первоначальным вариантом 
«Аристократа». Что именно вам не понра-
вилось?
— У меня было только одно замечание — по-

менять материалы, когда уже приступили к уклад-
ке дорожек, на более дорогие. В частности, бор-
дюры сняли и заменили на гранитные, положили 
качественную брусчатку разных расцветок, кото-
рую специально заказали в Санкт-Петербурге, не 
пожалели денег на хорошее озеленение. Вышло, 
конечно, дороже, но зато красиво, все восхища-
ются. Теперь вот появилась еще идея с установ-
кой арт-объекта «Дары природы».

А в целом нужно сказать, что каждый наш 
проект — это всегда командная работа. У нас 
есть отдел продаж и маркетинга, который хоро-
шо знает рынок, мы собираем воедино советы и 
рекомендации разных специалистов, собствен-
ные идеи и, рассмотрев все возможные вариан-
ты, говорим: будет так-то.

МЫ ОДНИ ТАКИЕ
— Ваш альянс опровергает многие стере-
отипы. Гораздо чаще бывает по-другому: 
отец создает империю, а сын разрушает, 
вынимая из нее по кирпичику. Да и всег-
да считалось, что строить бизнес с род-
ней нельзя, проще и выгоднее работать с 
людьми посторонними. 
— Что с чужими работать проще — это абсо-

лютная истина. От родственных чувств никуда 
не деться: когда рядом близкий, ты волей-нево-
лей на него оглядываешься — не обидел ли, не 
слишком ли трудное задание поручил, справит-
ся ли. Но наряду с подобными минусами есть в 
нашей ситуации и плюсы, и они, на мой взгляд, 
перевешивают. Мы с Ринатом ничего не держим 
за душой, между нами нет никаких секретов, и, 
что бы ни произошло, мы всегда честны и откро-
венны друг с другом. 

И все же 18 лет в одной упряжке — это, ска-
жу откровенно, не так просто. Тут нужны терпе-
ние, мудрость, выдержка, такт — каждый день, 
с обеих сторон. Меня ведь тоже не так просто 
терпеть, я это про себя понимаю и до сих пор, 
несмотря на свои годы, занимаюсь самовоспи-
танием. Всякое бывало, и тем не менее вряд ли 
вы найдете в Уфе другой пример, чтобы отец 
с сыном так упорно, слаженно, плечом к плечу 
вели крупный публичный бизнес к общей цели, 
в равной мере за него переживали, выкладыва-
лись на все сто. Мы с ним одни такие. Все наше 
окружение этим гордится, и мы сами тоже.

— Какие у вас планы на будущее?
— Пока у нас ближайшая задача — сдача 

объектов в эксплуатацию. Веду строительство 
двух крупных комплексов в общей сложности 
на 100 тыс. кв. м — «Символа» и «Ботаники». 
Застройщик не может думать только о за-
втрашнем дне. Всегда горизонт планирования 
— минимум три, а то и пять лет. Мы постоянно 
изучаем возможности для возведения новых 
проектов, ведем поиск новых идей и новых 
площадок — это непрерывный процесс. Все 
вокруг меняется, и мы стараемся соответство-

вать новым тенденциям, новым технологиям и 
концепциям. Я считаю, что учиться новому по-
лезно любому человеку в любом возрасте, а 
если речь идет о крупной компании, тогда это 
просто жизненно необходимо.

— Как будете обходиться без Рината Рабисо-
вича? Кто его заменит в «Жилстройинвесте»?
— Вопрос некорректный — Рината Рабисови-

ча не заменит никто. Что скрывать, его решение 
уйти далось мне нелегко, я много потерял с его 
уходом. Не в плане бизнеса: у нас отлажен пре-
красно действующий механизм, каждая деталь 
на своем месте. Ринат собрал в компании много 
толковых молодых ребят с огоньком в глазах, 
сформировал отличную команду. 

Разумеется, мы с ним по-прежнему всегда в 
контакте, советуемся, обсуждаем разные вопро-
сы. Ментор в бизнесе — так он теперь себя назы-
вает. Иначе говоря, мой личный эксперт в тех слу-
чаях, когда мне требуются советы и поддержка. 

— А что думаете по поводу дальнейшего? 
Есть беспокойство за судьбу компании?
— Есть, конечно. Я человек уже не молодой 

и не хочу, чтобы «Жилстройинвест» когда-ни-

будь прекратил свое существование. Жилищное 
строительство всегда будет востребовано, у 
нас это хорошо получается, мы лидеры на этом 
рынке, поэтому компания может еще работать и 
работать. Кому достанется этот могучий корабль 
— понятное дело, детям и внукам. Но внуки ма-
ленькие, дочь скажет — я не в бизнесе, и, зна-
чит, что остается? Рано или поздно, быть может, 
вторым или третьим бизнесом, но «Жилстройин-
вест» все равно вернется к Ринату. И на вопрос, 
кто заменит Рината Рабисовича, я вам отвечу 
так: его заменит только сам Ринат Рабисович. 
Дадим пока ему возможность создать что-то 
свое, применить все знания и навыки, которые 
он приобрел за 18 лет,— пусть дерзает. Силы и 
желание работать у меня есть, я еще постою у 
штурвала, а там опять уступлю капитанский мо-
стик ему. В любом случае продолжать то, что мы 
поднимали вместе, ему. И я знаю, что на него 
можно положиться,— мы же оба Салиховы.

ТАК ЧТО ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
— Год был непростой. Пандемия выбила 
почву из-под ног у многих. Разрушены дол-

говременные планы многих компаний. Как 
это все сказалось на «Жилстройинвесте»?
— За 22 года работы нашей компании мы 

уже сталкивались с различными кризисами. 
Для нас любой кризис — это новый вызов и 
новые возможности для движения вперед. 
Пандемия не стала исключением. Ни один че-
ловек у нас не уволен, объемы строительства 
полностью сохранены, с начала пандемии мы 
не работали только одну неделю. Мы быстро 
смогли перевести все продажи в онлайн, а до-
говоры — на электронную регистрацию, так 
как работали в этом направлении уже больше 
года. Для нас безопасность наших клиентов 
и уверенность в своих инвестициях всегда в 
приоритете, и мы постарались максимально их 
обеспечить клиентам. 

В этом году мы воспользовались прекрасной 
возможностью разработать новый стратеги-
ческий план развития компании. В разработке 
находится много интересных проектов, которые 
обеспечат загруженность сегодняшнего кол-
лектива вплоть до 2025 года. И потому мы с уве-
ренностью смотрим на завтрашний день.
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Я очень хорошо помню дни, когда была принята Деклара-
ция о государственном суверенитете Башкортостана, те 
бурные общественно-политические процессы, которые 
происходили в республике и стране во второй половине 
1980-х — начале 1990-х годов. К тому времени я уже был 
вполне зрелым человеком — в 1989 году окончил исто-
рический факультет Башкирского университета, а до это-
го отслужил два года в Советской Армии. Тогда вся страна 
бурлила, каждый день что-то происходило, особенно ак-
тивничали в этом плане жители столиц — Москвы и Ле-
нинграда, а в союзных республиках, в первую очередь в 
прибалтийских, набирало обороты движение за самосто-
ятельность вплоть до полной независимости. На обшир-
ных просторах Советского Союза то там, то здесь начали 
вспыхивать межэтнические конфликты, местами крова-
вые, и прочие столкновения — это было в Алма-Ате, Фер-
гане, Сумгаите, Тбилиси, Вильнюсе и т. д. 

Вслед за союзными республиками это волна докати-
лась и до нас — автономные республики все активнее 
поднимали вопрос о повышении своего статуса. Союзное 
руководство, видимо, и само понимало, что процесс вы-
ходит из-под контроля, что оно теряет нити управления 
страной. Чтобы сохранить страну, первый и последний 
президент СССР Михаил Горбачев пошел, казалось, на 
решительный шаг — подписание нового Союзного дого-
вора, но джин борьбы за суверенитет был уже выпущен, 
и, что называется, «процесс пошел», докатившись до са-
мых до окраин. 

Башкирия, естественно, не оставалась в стороне от 
этих центробежных процессов. Республиканские элиты, 
как принято говорить, тогда были советской партийно-хо-
зяйственной номенклатурой — частью советской управ-
ленческой машины, и они тоже начали поднимать вопрос 
об экономической самостоятельности региона. Одновре-
менно зарождалось и общественное движение за повы-
шение статуса региона. 

Надо сказать, что мощнейшим толчком к граждан-
ской активности послужила экологическая катастрофа 
на «Уфахимпроме», завершившаяся выбросом большо-
го количества фенола в речку Шугуровка и далее в 
Уфимку. Как сейчас помню многотысячные митинги и 
шествия в Уфе с требованием принять срочные меры 
для улучшения экологической ситуации и обеспечения 
горожан питьевой водой. 

В это время я уже учился в аспирантуре Башкирского 
филиала Академии наук СССР под руководством видного 
этнографа и историка, профессора Раиля Гумеровича Ку-
зеева. Весной 1990 года научная общественность выдви-
нула его кандидатом в депутаты Верховного Совета 
РСФСР. Он часто выезжал на встречу с избирателями, и 
после каждой нам, своим ученикам, рассказывал, что кан-
дидаты-конкуренты в своих выступлениях постоянно под-
нимают вопрос о необходимости самостоятельности и су-
веренитета республики. 

Пожалуй, лозунг борьбы за суверенитет республики 
был тогда самым употребляемым и, казалось, самым вы-
игрышным. Кузеев нам полушутя-полусерьезно говорил, 
что если так пойдет, то каждый дом и каждый подъезд 
объявит свой суверенитет. Сам он к этому всеобщему, ка-
залось, центробежному движению относился насторожен-
но, видимо, понимая опасность сепаратизма. А мы, моло-
дые и романтически настроенные студенты и аспиранты, 
вполне серьезно думали, что РСФСР вслед СССР скоро 
распадется, и Башкирия станет независимым государ-

ством. Все к этому и шло: союзный центр стремительно 
терял нити управления страной, новая власть России во 
главе с Борисом Ельциным боролась с Кремлем за полно-
мочия, а регионы были предоставлены сами себе…

Летом 1990 года в Уфу приехал председатель Вер-
ховного Совета РСФСР Ельцин, который, выступая пе-
ред многотысячной общественностью, среди которой 
был и я, произнес свою знаменитую фразу: «Берите су-
веренитета, такую долю самостоятельности, которую 
сможете проглотить…» В августе Татарстан, а через 
полтора месяца Башкирия приняли декларацию о госу-
дарственном суверенитете. 

Позже, конечно, мы поняли, что эти слова Ельцин ска-
зал, чтобы перетянуть на свою строну национальные ре-
спублики в борьбе с Михаилом Горбачевым. Но тогда, по-
моему, большинство, в том числе и я, восприняли декла-
рацию с большим воодушевлением, ибо верили, что ре-
спублика, обладающая экономической мощью, сопоста-
вимой со многими союзными республиками и даже пре-
восходящая некоторые из них, получив самостоятель-
ность, сможет хорошо обустроить жизнь. 

Эта уверенность усилилась после «шоковой тера-
пии» правительства Егора Гайдара, когда многие на себе 
ощутили все прелести «дикого капитализма». Надо от-
дать должное руководству республики, которое тогда 
смогло смягчить жесткие последствия той радикальной 
экономической реформы. Например, общественный 
транспорт в Башкирии был бесплатным, ускоренными 
темпами шла газификация сел, строились соцобъекты. 
Но тогда же появились и тревожные сигналы: региональ-

ная власть из рук Верховного Совета Башкирии перешла 
в руки президента республики, год от года усиливались 
авторитарные тенденции, укреплялся режим президент-
ской власти. 

С одной стороны, авторитаризм позволял держать все 
под контролем, оперативно решать экономические и хо-
зяйственные вопросы. Например, в республиканскую соб-
ственность перешли многие крупные предприятия, в том 
числе такие гиганты, как «Башнефть», «Башкирэнерго», 
нефтеперерабатывающие и химические заводы Уфы, Са-
лавата, Стерлитамака, был создан один самых мощных в 
России банков — Башкредитбанк (позже — «Уралсиб»). 
Но тогда же мы наблюдали за тем, как республиканский 
режим с молчаливого согласия Москвы «расправлялся» 
с оппонентами, пресекал инакомыслие, преследовал не-
зависимых активистов и журналистов, проводил, на мой 
взгляд, тенденциозную национальную политику… Таин-
ственно исчезали или загадочно умирали некоторые ру-
ководители предприятий, республиканский парламент 
принимал законы, противоречащие федеральным зако-
нам, не было даже формального разделения ветвей вла-
сти на исполнительную и законодательную, например все 
главы районов и городов являлись депутатами верхней 
палаты Курултая — Палаты представителей. 

Для меня апогеем авторитаризма были выборы пре-
зидента республики 1998 года, когда до участия в изби-
рательной кампании не был допущен ни один из реаль-
ных оппонентов действующего главы республики. В 2000 
году, с избранием Владимира Путина президентом Рос-
сии, начался обратный процесс — возврат регионов в 

единое правовое пространство страны. Региональная 
элита противостоять этому немного пыталась, но в итоге 
не смогла. 

Шаг за шагом был отменен и договор о разграничении 
полномочий с федеральным центром, и фактически сама 
Декларация о государственном суверенитете. Тогда же и 
годовщина принятия декларации стала просто Днем ре-
спублики. 

Показательными были выборы президента республи-
ки в 2003 году, когда в силу разных причин, в основном 
волей федерального центра, до них были допущены не 
только «технические» соперники действующего главы, но 
и действительно, как мы убедились в процессе, «проход-
ные» кандидаты — совладелец Межпромбанка Сергей 
Веремеенко и сенатор Ралиф Сафин. Такая конфигурация 
выборов, конечно, давала надежду на возрождение чест-
ных и справедливых выборов. 

Я сам работал аналитиком в штабе Сафина, сотрудни-
чал со штабом Веремеенко. У штабов этих двух кандида-
тов в первом туре была общая задача — объединиться 
против действующего президента. Хорошо помню, как 
тогда власти препятствовали проведению концерта Алсу 
— дочери Ралифа Сафина. В Октябрьском на площадке, 
где должен был пройти концерт, неожиданно вспахали по-
ле, и мероприятие пришлось переносить на территорию 
пограничного Татарстана. Числу провокаций не было сче-
та, а в копилке «черных» предвыборных технологий того 
времени был и откровенный криминал — теракт с челове-
ческими жертвами и поджог типографии с фальшивыми 
бюллетенями. 

Если бы не помощь федерального центра, думаю, 
власть в республике поменялась бы гораздо раньше 2010 
года. Но случилось как случилось. За выборами прези-
дента республики 2003 года последовала полная отмена 
губернаторских выборов. В Башкирии на тот момент уже 
сформировалась местная оппозиция во главе с предпри-
нимателем Рамилем Бигновым, сторонником которого я 
тогда был. 

Мы с моим коллегой по академическому институту 
Игорем Кучумовым тогда печатали наши научные работы 
о политике в Башкортостане в условиях глубокой конспи-
рации, иногда едва успевая забрать тираж из типографии, 
пока его не уничтожили. Сейчас об этом уже не все помнят. 
Как не помнят и о том, чего стоила — каких нервов и пре-
следований — инициатива по установке в Уфе за сред-
ства инвестора, предпринимателя Николая Швецова, па-
мятника основателю уфимской крепости Михаилу Нагому. 
Уфа на тот момент оставалась единственным, пожалуй, 
миллионником, где никак не была запечатлена память об 
основателе города. Но ни одна из публичных инициатив 
того времени не могла быть реализована без санкции ре-
спубликанского руководства, и чаще всего любая такая 
инициатива политизировалась. 

Надеюсь,  самые неприятные события этих лет оста-
нутся только в наших  воспоминаниях. Как историк, я вы-
нужден констатировать, что история циклична, на разных 
витках этой спирали возникают исторические параллели. 
Политические надежды сменяются политическими разо-
чарованиями. Но я также рад отметить, что на каждом но-
вом витке исторической спирали сохраняется класс актив-
ных и мыслящих людей, которые двигают развитие обще-
ства вперед. Нам осталось научиться делать верные вы-
воды из опыта наших предшественников и уметь закре-
плять победы во благо общества и его граждан. n

«НА КАЖДОМ ВИТКЕ ИСТОРИЧЕСКОЙ СПИРАЛИ 
СОХРАНЯЕТСЯ АКТИВНЫЙ И МЫСЛЯЩИЙ 
КЛАСС ЛЮДЕЙ» ИТОГИ ПОСЛЕДНИХ 30 ЛЕТ ИСТОРИИ БАШКОРТОСТАНА 
ПОДВОДИТ СТАРШИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК ИНСТИТУТА ЭТНОЛОГИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ИМЕНИ РАИЛЯ КУЗЕЕВА УФИМСКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА РАН, 
ЭКСПЕРТ МЕЖДУНАРОДНОЙ СЕТИ ЭТНОЛОГИЧЕСКОГО МОНИТОРИНГА И РАННЕГО 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ КОНФЛИКТОВ, КАНДИДАТ ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК ИЛЬДАР ГАБДРАФИКОВ.
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Партийный проект — важнейший инстру-
мент работы «Единой России». Через 
проекты партия реализует свою предвы-
борную программу, приоритетом которой 
является развитие благополучия людей.

Руководитель региональ-
ного исполкома «Единой 
России» Рустем Ахмади-
нуров:
«Среди всех федеральных 
и региональных проектов 
„Единой России“, которые 
реализуются в Башкорто-
стане, особенно популярны 

инфраструктурные — „Городская среда“, „Ре-
альные дела“, „Детский спорт“, „Культура ма-
лой Родины“».

Так, в текущем году в республике откроются 
380 благоустроенных дворов, 101 общественное 
пространство, будут отремонтированы 2,18 тыс. 
подъездов многоквартирных домов (МКД), 43 
объекта по проекту «Детский спорт». Свою ма-
териальную оснащенность улучшат 15 сельских 
домов культуры и восемь театров, которые так-
же представят 20 новых постановок.

В рамках «Реальных дел» в 2015–2019 годы 
в Башкирии было собрано около 5 тыс. нака-
зов жителей республики, общий объем финан-
сирования за минувшие годы составил около 
1 млрд руб. 

В феврале 2020 года была проделана рабо-
та по сбору и анализу информации о мероприя-
тиях, включенных в перечни наказов избирате-
лей за 2019 год.

Напомним, что в 2019 году объем средств из 
бюджета Республики Башкортостан возрос на 
50 млн руб. Произошло это благодаря оправ-
данному доверию к проекту со стороны власти 
и населения. Очевидно, что проект «Реальные 
дела» востребован в республике, и, кроме того, 
проводимые проверки показывают, что выде-
ляемые средства расходуются эффективно и по 
целевому назначению.

В 2020 году на проект «Реальные дела» на-
правлено 255,7 млн руб. В регионе выполняются 
1,06 тыс. наказов избирателей. Среди основных 
работ — благоустройство населенных пунктов, 
парков, включая приобретение инвентаря для 
водо-, электро-, тепло-, газоснабжения населе-
ния, ремонт канализации. В честь 75-летия вели-
кой Победы ведется благоустройство 129 аллей 
Воинской Славы и 36 мемориальных мест. Будут 
приобретены и установлены 153 спортивные и 
детские площадки и ряд других объектов.

Так, в средней школе деревни Илькинеево 
Куюргазинского района был капитально отре-
монтирован спортивный зал. Сегодня там обу-
чаются 54 школьника.

В Стерлитамаке на территории школы №7 
установили многофункциональную спортивную 
площадку для нескольких игровых видов спор-
та: футбола, волейбола, баскетбола, хоккея. 
Размеры поля — 26 на 40 м. Здесь запланирова-
на установка волейбольной сетки, баскетболь-
ных щитов. Площадка рассчитана также для 
заливки зимой под каток. Заниматься на ней 
смогут более 2 тыс. учеников 7-й и 10-й школы, а 
также дети всего микрорайона.

В деревне Тугузлы Кигинского района по-
явился новый обелиск участникам Великой От-
ечественной войны. Решение о необходимости 
этого мемориала было принято общим реше-
нием жителей населенного пункта. Из бюджета 
республики на установку было выделено поряд-
ка 190 тыс. руб. На мраморной плите высечены 
фамилии 104 тугузлинцев, навеки оставшихся 
на полях сражений, и 124 фронтовиков, вернув-
шихся с победой в родное село.

В Мишкинском районе в рамках «Реальных 
дел» реализовано 33 объекта, в которые вложе-
но более 2,5 млн руб. Здесь открыто девять дет-
ских площадок, вставлены пластиковые окна в 
детской модульной библиотеке села Мишкино, 
библиотеки деревни Большесухоязово, в шко-
ле деревни Ирсаево, детских садах деревни 
Староваськино и села Камеево, сельских клубах 
деревни Новоакбулатово, Тынбаево, Новотро-
ицкое, Большие Шады. Также в сельском Доме 
культуры Больших Шадов произведен ремонт 
фасада, в Озерках построили входную группу, 
в Новотроицком установили ПВХ-двери, в Ново-
карачево поменяли полы, в Новоключево про-
извели ремонт кровли. В деревне Октябрь от-
ремонтировано здание бывшей школы. Теперь 
там могут собираться жители для обсуждения 
своих насущных проблем и проведения празд-
ников. В рамках реализации проекта построены 
остановочные павильоны, установлены контей-
нерные площадки. А в районный Дом культуры 
приобретены новая видеокамера и квадрокоп-
тер. Теперь мероприятия родного села будут 
освещаться еще подробнее.

Если люди хотят благоустроить свой двор, 
установить детскую или спортивную площадку, 
зону отдыха, посадить деревья — это возможно, 
потому что «Реальные дела» — это действующая 
программа, которая помогает сделать жизнь лю-
дей комфортнее. Каждый житель нашего города 
может принять участие в голосовании и опреде-
лить объекты для благоустройства. Так, в этом 
году заявки на предстоящий год собирались на 
сайте регионального отделения «Единой России». 
Активно выражали свое мнение жители Кумер-
тау, Нефтекамска, Салавата, Сибая, Октябрьско-
го, а также Дюртюлинского, Уфимского районов.

Что касается проекта «Городская среда», в 
Башкортостане он вошел в финальную стадию: 

ремонтные работы планируется завершить до 31 
октября текущего года. На данный момент пол-
ностью готовы 70% всех объектов. Прием работ 
проводится при активном участии самих граж-
дан. В акте приемки работ обязательна подпись 
руководителя совета МКД. В республике орга-
низован партийный контроль за ходом работ де-
путатами различных уровней, а также активиста-
ми на местах. Комиссия объезжает все объекты 
проекта «Городская среда» по Башкортостану. 
Есть и проблемные места, которые на особом 
контроле у партии. В ряде муниципалитетов уже 
заменены подрядные организации, которые не 
справлялись с поставленной задачей. Большую 
помощь в контроле оказывают сами жители, 
которые постоянно на связи и сигнализируют о 
проблемах.

В республике в этом году было запланирова-
но к благоустройству 91 общественное простран-
ство. В связи с экономией денежных средств, 
образовавшихся в ходе конкурсных процедур, 
количество общественных территорий возросло 
до 101. Кроме этого, в соответствии с решением 
президиума регионального отделения партии 
в 2019 году в состав проекта включены респу-
бликанская программа «Башкирские дворики» 
и программа комплексного ремонта подъездов. 

С начала реализации проекта уровень бла-
гоустройства дворов заметно вырос. Партия 
«Единая Россия» запустила проект в 2017 году. 
Благоустройство дворов тогда и сейчас силь-
но отличается. Мы с каждым годом видим все 
более современные детские и спортивные пло-
щадки. Решение по наполняемости двора при-
нимают сами жители, поэтому придомовые про-
странства отличаются друг от друга.

Так, во дворе в Уфе по улице Гагарина, 28/1, 
объединяющем четыре дома, расположились не 
только современная детская и спортивная пло-

щадки, но и красивые вазоны, куница, бегущая 
по каменной надписи: «Сипайлово». Местные 
жители выразили благодарность за такой нестан-
дартный подход к благоустройству. По адресу 
улица Набережная, 69 двор объединяет сразу 
пять многоквартирных домов. Здесь есть и трена-
жеры, и детские качели, но жители пожаловались 
на отсутствие футбольного поля. Это пожелание 
взял на карандаш глава района. Также комиссия 
отметила, что во дворе мало деревьев. Решено 
озеленить территорию в рамках общереспубли-
канской акции «Зеленая Башкирия».

В рамках проекта в этом году мы получим 
2,18 тыс. обновленных подъездов МКД. Так, в 
Стерлитамакском районе в текущем году идет 
ремонт 36 подъездов в 16 многоквартирных 
домах. Необычный опыт есть в доме по адресу: 
улица Майская, 3 села Рощинский. Здесь после 
проведенного ремонта художники Дома детско-
го творчества «Радуга» приложили свое мастер-
ство. Согласовав свои действие и макеты работ 
с жильцами и местной администрацией, они при-
ступили к работам. За два дня пять человек изо-
бразили на стенах яркую абстракцию, которая 
пришлась по душе всем жителям подъезда. 

Заметно преображаются общественные 
территории в рамках партпроекта. Так, в парке 
«Первомайский» Уфы оборудована площадка 
для животных, игровые модули для детей, уста-
новлена сцена. Кипит работа по преображению 
пруда. В центре его расположится фонтан, а сам 
водоем наполнит новая флора и фауна.

В числе крупных социально-значимых объ-
ектов, благоустраиваемых в этом году,— на-
бережная реки Стерля в городе Стерлитамаке, 
зона отдыха на набережной реки Белая в Сала-
вате, территория вдоль набережной реки Кара-
гайлы в парке культуры и отдыха имени Гафури 
в Сибае.

Реальные дела в действии



В середине сентября пресс-служба главы 
Республики Башкортостан сообщила о пла-
нах группы компаний «ТАВРОС» по строи-
тельству животноводческого комплекса в 
Кушнаренковском районе Башкирии. Стои-
мость проекта оценивается на уровне 1,27 
млрд руб.: республика берет на себя субси-
дирование части затрат на приобретение 
техники, оборудования, племенного скота и 
строительство инженерной инфраструктуры. 
Холдинг, объединяющий ряд крупных агро-
промышленных предприятий, в настоящее 
время реализует сразу несколько масштаб-
ных проектов на территории региона. Гене-
ральный директор ГК «ТАВРОС» Елена Лаза-
ренко рассказала об итогах работы холдинга 
в первом полугодии текущего года, о планах 
развития и о том, как компания помогает 
сельчанам в работе и жизни. 

— Елена Александровна, с какими итогами 
группа закончила полугодие? 
— У нас вертикально интегрированный хол-

динг, все наши предприятия тесно друг с другом 
взаимосвязаны: мы выращиваем культуры на 
своей земле, производим комбикорма для соб-
ственных животных, перерабатываем мясо и 
сахарную свеклу на своих заводах и реализуем 
готовую продукцию. В текущем году наши пред-
приятия показывают стабильно высокие произ-
водственные показатели. Есть и определенные 
достижения — «Башкир-Агроинвест» уже более 
пяти лет подряд занимает лидирующие позиции 
по валовым сборам и урожайности зерновых 
культур в регионе. «Башкирская мясная компа-
ния» уже через 2,5 года с момента запуска уве-
ренно вошла в топ-20 российских производите-
лей свинины. В конце 2019 года в состав группы 
вошла «Фабрика сладостей», действующая в 
Туймазинском районе. Сегодня продукция этого 
предприятия поставляется в США, Японию, Изра-
иль, Вьетнам и страны СНГ. 

В целом ГК «ТАВРОС» сегодня является од-
ним из крупнейших инвесторов в агропромыш-
ленный комплекс региона. В настоящее время 
мы реализуем ряд масштабных инвестиционных 
программ — некоторые из них вошли в число 
приоритетных проектов республики. Это позво-
лит нам расширить производственные мощности 
и диверсифицировать деятельность предпри-
ятий холдинга. 

— Есть ли среди текущих проектов иннова-
ционные предприятия?
— Да, в числе инновационных проектов в пер-

вую очередь нужно отметить строительство ново-
го завода по глубокой переработке гороха в Бла-
говещенске. Здесь будут производить крахмал, 
пищевые волокна и белок, который в дальнейшем 
используется в качестве сырья для растительного 
мяса. Продукция завода ориентирована в первую 
очередь на экспорт. Мощность производства со-
ставит 70 тыс. т в год, в дальнейшем мы сможем 
удвоить этот показатель. Это будет совместное 
предприятие с датчанами, объем инвестиций в 
проект составил около 7,5 млрд руб. Здесь мы соз-
дадим около 130 рабочих мест. 

— Ведете ли вы научное сотрудничество, на-
пример, с Аграрным университетом?
— Да, наше научнотехническое сотрудничество 

с БГАУ активно развивается — совместно с уни-
верситетом наше предприятие «Башкир-молоко» 
создает республиканский центр репродукции и 
эмбриологии. «ТАВРОС» закупил для центра высо-
котехнологичное специализированное оборудова-
ние. Этот совместный проект позволит значительно 
повысить уровень подготовки студентов и станет 
базой профессиональной подготовки и повышения 
квалификации действующих сотрудников.

— Расскажите подробнее о проектах в сфере 
животноводства.
— В сфере животноводства один из круп-

нейших проектов группы компаний — это строи-
тельство Белебеевского мясокомбината. Общий 
объем инвестиций составил около 10 млрд руб. 
Здесь будет создано более тысячи рабочих мест. 
Сегодня на этой площадке заканчивается верти-
кальная планировка территории. Уже завершены 
дорожные работы, подключение к инженерным 
сетям и коммуникациям. Строительство мясопе-
рерабатывающего завода является логичным 
продолжением действующего свиноводческого 
кластера компании.

— В области растениеводства тоже есть 
крупные проекты?
— Среди агропроектов стоит отметить строи-

тельство зерносушильного комплекса с семенной 
станцией в селе Калмашево Чишминского района. 
Общий объем инвестиций составил 175 млн руб. 
Часть объектов запущена в работу — зерносушил-
ка уже отработала этот сезон. В 2021 году будет 
завершено строительство семенной станции, и 
производство выйдет на полную мощность. 

— В Чишминском районе группа компаний 
начала модернизацию сахарного завода. 
Какие преимущества получит предприятие 
после завершения работ?
— Масштабный проект по расширению, мо-

дернизации и автоматизации завода позволит по-
высить эффективность площадки и снизит себе-
стоимость продукции. Планируем в полтора раза 
увеличить мощность Чишминского сахарного за-
вода по переработке сахарной свеклы — до 6 тыс. т  
в сутки. Недавно мы запустили на Чишминском са-
харном заводе линию по грануляции свеклович-
ного жома и получили аккредитацию для поставок 

жома в Китай, первые партии мы готовы экспор-
тировать уже этой осенью. До конца года мы пла-
нируем произвести 25 тыс. т гранулированного 
жома, часть полученного сырья будет направлена 
на собственные животноводческие площадки ГК 
«ТАВРОС». 

Есть у нас и другие, более масштабные проек-
ты, но о них мы объявим немного позже.

— Какие планы у ГК «ТАВРОС» на будущее? 
Будете ли вы и дальше наращивать мощно-
сти, расширять действующие предприятия? 
— В 2020 и 2021 годах нам необходимо закон-

чить начатые проекты, выйти на реализацию уже 
принятых проектов по строительству мясопере-
рабатывающего комбината, молочно-товарной 
фермы, завода по переработке гороха. После 
того как эта работа будет завершена, мы будем 
планировать стратегию дальнейшего развития в 
республике. 

— Сказалась ли пандемия на работе ваших 
предприятий? 
— Есть некоторые ограничения на ввоз с опре-

деленных территорий витаминов, премиксов, вете-
ринарных препаратов, но в целом никакого влия-
ния на нашу работу пандемия не оказала. Конечно, 
сейчас мы не можем общаться вживую с нашими 
зарубежными партнерами, не можем принимать 
иностранных специалистов и сами не можем вы-
лететь за границу. Если раньше мы периодически 
имели международные контакты, ездили для по-
вышения квалификации и обмена опытом, уча-
ствовали в различных конференциях, в этом году 
все это приостановилось. Иногда к нам приезжают 
для консультаций иностранные специалисты — те, 
которые на время пандемии остались в России. 

Разумеется, на своих предприятиях мы соблю-
даем все меры предосторожности, связанные с 
профилактикой коронавирусной инфекции. Уси-
лены меры ветеринарного контроля, контроль 
над самочувствием сотрудников. Каждое подраз-
деление оснащено средствами индивидуальной 
защиты и антисептиками. 

— Вы создаете тысячи рабочих мест, многие 
сотрудники приезжают к вам из других рай-
онов. Как вы решаете вопрос создания со-
циальной инфраструктуры?
— Действительно, яркий пример — это Беле-

бей, где появится более тысячи новых рабочих 
мест. Такое количество людей невозможно най-
ти и трудоустроить в самом районе, и, если мы 
будем их набирать по всей республике, им нуж-
но будет где-то жить. В связи с этим мы взяли 
земельный участок недалеко от нашего завода, 
сейчас создаем план планировки территории, 
проектируем инженерные сети. На этой площад-
ке мы хотим построить целый микрорайон для 
сотрудников мясокомбината — восемь 24-квар-
тирных домов и 60 коттеджей. Кроме того, по-
строим большое общежитие, чтобы работники 
могли спокойно жить, а на выходные возвра-
щаться в свои районы.

В этом микрорайоне предусмотрены детские 
и спортивные площадки, парковка, различные 
магазины. Строительство детского сада и школы 
уже было запланировано республикой: в поселке 
Аксаково сейчас возводится образовательный 

центр. Наш поселок будет расположен всего в по-
лутора километрах от него. 

Должна отметить, что такие программы под-
держки сотрудников мы вели всегда. У нас в Буздя-
ке есть дома, которые мы строили для наших работ-
ников. Кроме того, мы поддерживаем молодежь, 
которая к нам приходит: в этом году четыре чело-
века получили «подъемные» под жилье по феде-
ральным программам за то, что они идут работать в 
деревню как специалисты. Помогаем и своими си-
лами — мы заинтересованы в том, чтобы молодые 
профессионалы окрепли в этих районах, осели. 

Если говорить о программах мотивации со-
трудников — в «Башкирской мясной компании» 
объявили премию за лучшие показатели за месяц. 
В каждой команде по два-три человека, лидеры в 
конце месяца получат 50 тыс. руб.— это хорошая 
прибавка к зарплате. 

На станции искусственного осеменения запу-
стили другую акцию — для тех, кто бросит курить. 
Если человек отказался от курения, мы начисляем 
ему по 500 руб. за каждый день без сигарет. Про-
держался месяц — забирает всю сумму, сорвался 
— деньги сгорают. Для нас это важно потому, что 
запах табака мгновенно влияет на уровень осеме-
няемости и как следствие — сказывается на про-
изводственных показателях всего предприятия.

— В благотворительных проектах вы тоже 
участвуете? 
— Такая крупная компания не может не уча-

ствовать в благотворительных проектах. Мы пере-
давали подарки в фонд социальных программ, 
серьезную поддержку оказывали малоимущим 
семьям — отгружали сахар с завода, кондитерские 
изделия с фабрики, собирали сладкие наборы для 
детей. Оказываем и адресную помощь: например, 
в деревне Кучербаево Благоварского района про-
ектируем водопровод. Существует федеральная 
программа, которая может профинансировать его 
строительство, но для того, чтобы заявиться, не-
обходим готовый проект — он стоит 8 млн руб., и у 
района таких денег нет. Жители обратились к нам, 
мы видим, что там живут многие наши сотрудники. 
Выделили необходимую сумму, сейчас идут про-
ектные работы. 

Несколько лет назад «Башнефть» подарила 
сельским поселениям пожарные машины. Возник-
ла новая проблема — эти машины нужно куда-то 
ставить, нужны теплые боксы. Мы построили три 
пожарные части прямо в деревнях, где-то отре-
монтировали, где-то выделили свои помещения, 
провели отопление в боксы. 

У нас большой холдинг, мы представлены в 
восьми районах республики, и в каждом из них 
есть наши подшефные садики, школы, спортив-
ные команды, которым мы оказываем спонсор-
скую помощь. Без этого никак. 

— Какими принципами вы руководствуетесь 
в проектах развития компании?
— Наши главные принципы — эффективность 

предприятий, автоматизация агротехнических 
производств, экологическая чистота продукции. 
Мы не используем антибиотики в животноводстве, 
активно инвестируем в инновационные проекты и 
делаем ставку на привлечение молодежи на наши 
предприятия, обучение и развитие сотрудников.

ГК «ТАВРОС»: объединяя лидеров

На сегодняшний день ГК «ТАВРОС» — это крупный агропромышленный холдинг, объединяющий де-
сять предприятий, работающих на территории Республики Башкортостан. В составе группы — ОАО 
«Башкир-Агроинвест», ООО «ТАВРОС», ООО «Башкирская мясная компания» с филиалом «Селекци-
онно-генетический центр», ООО «Уральская мясная компания», ОАО «Чишминский сахарный завод», 
ООО «Давлекановский комбинат хлебопродуктов», ООО «Башкир-молоко», ООО Раевский мясо-
комбинат «Альшей-мясо» и ТД «Фабрика сладостей». Руководители нескольких компаний холдинга 
вкратце рассказали о своих предприятиях, достигнутых успехах и планах на ближайшее будущее. 



Ринат ЗАЙНУЛЛИН,  
генеральный директор  
ООО «Башкирская мясная компания»:
— Наше предприятие включает в себя три 
современных свиноводческих комплекса 
— «Дмитриевка», «Мирный» и «Смычка» с 
зонами воспроизводства и откорма общей 
производственной мощностью 63 тыс. т 
свинины в живом весе в год. Предприятие 
имеет самый высокий уровень биобезопас-
ности — четвертый компартмент.

С 2016 года «Башкирская мясная компа-
ния» уверенно входит в список 20 крупней-
ших производителей свинины в России. На 
сегодняшний день мы совместно с лидером 
мировой селекции компанией DanAvl запу-
стили крупнейший в России проект по созда-
нию селекционно-генетического центра, его 
годовой объем производства — 38,7 тыс. 
голов чистопородных и гибридных свиней 
и 13,3 тыс. т мяса товарных свиней в живом 
весе. Продолжается строительство второй 
очереди животноводческих комплексов 
мощностью более 15 тыс. т в год в живом 
весе в селе Тавричанка Альшеевского райо-
на и в селе Шаровка Белебеевского района. 
В Тавричанке уже до конца года мы заселим 
животных. В Шаровке работы будут завер-
шены к маю-июню 2021 года.

Владимир КУРГАНСКИЙ,  
генеральный директор  
ООО «Давлекановский КХП №1»:
— Строительство комбикормового за-
вода на базе нашего предприятия стало 
логичным продолжением вертикальной 
интеграции ГК «ТАВРОС». Мы имеем госу-
дарственную аккредитацию по хранению 
зерна интервенционного фонда. Общая 
мощность по единовременному хранению 
составляет 150 тыс. т зерна. Давлеканов-
ский КХП №1 полностью закрывает потреб-
ности в подработке, хранении и перевалке 
производимой зерновой продукции ОАО 
«Башкир-Агроинвест».

В 2017 году в рамках реконструкции 
введена в эксплуатацию первая очередь 
комбикормового завода, начаты поставки 
качественных комбикормов на свиноком-
плексы ООО «Башкирская мясная компа-
ния» и молочные фермы ООО «Башкир-
агроинвест». В 2018 году состоялся запуск 
второй очереди с возможностью выпуска 
полной линейки качественных кормов.

Сегодня наш комбикормовый завод на 
100% обеспечивает потребности предпри-
ятий холдинга в кормах, даже с учетом вво-
да в эксплуатацию новых производствен-
ных мощностей. 

Александр МАЛЕЕВ,  
генеральный директор  
ООО «Башкир-Агроинвест»:
— Наше предприятие было основано в ноя-
бре 2005 года и входит в число крупнейших 
производителей в агропромышленном сек-
торе Республики Башкортостан. Предприятие 
является сырьевой базой для ОАО «Чишмин-
ский сахарный завод» и комбикормового про-
изводства ООО «Давлекановский КХП №1».

Общая площадь сельскохозяйственных 
земель предприятия составляет 135 тыс. га,  
в том числе 84 тыс. га пахотных. Посевные 
площади расположены на территории Чиш-
минского, Благоварского, Буздякского, Дав-
лекановского и Кушнаренковского районов 
Башкирии. В собственности агропредприя-
тия — более 640 единиц специализирован-
ной техники и транспорта. Постоянно со-
вершенствуются технологии, подбираются 
высококвалифицированные специалисты, 
изучается и внедряется передовой опыт, за 
счет чего в последние годы мы видим рост 
урожайности на 15–20% по всем основным 
культурам. На сегодняшний день «Башкир-
Агроинвест» занимает лидирующую пози-
цию в Республике Башкортостан по сбору 
сахарной свеклы, входит в число лидеров по 
валовому сбору зерновых культур.

Юрий БАРИМБОЙМ,  
генеральный директор  
ОАО «Чишминский сахарный завод»:
— Чишминский сахарный завод был вве-
ден в эксплуатацию почти 50 лет назад. 
Сегодня это одно из ведущих предпри-
ятий сахароперерабатывающей отрасли в 
республике, вот уже много лет название 
«Чишминский сахар» воспринимается по-
требителями как фирменный знак заво-
да. Наша продукция пользуется большим 
спросом и за рубежом, в частности, в Китае. 

Предприятие более чем на 80% обе-
спечено сырьем, выращиваемым на пло-
щадях ООО «Башкир-агроинвест». С 2017 
года на предприятии реализуется непре-
рывная программа по увеличению про-
изводительности и повышению объемов 
производства готовой продукции. Произ-
водство сахарного песка в 2019 году со-
ставило более 90 тыс. т, патоки — 17 тыс. 
тонн, сухого гранулированного жома —  
12 тыс. т. 

Сейчас мы приступаем к реализации 
масштабного проекта по модернизации 
и расширению производственных мощ-
ностей. После завершения работ объемы 
переработки вырастут с 4 до 6 тыс. т в 
сутки.

Рустем МИРГАЛИМОВ,
председатель совета директоров  
ГК «ТАВРОС», управляющий партнер 
фонда прямых инвестиций  
AVG Capital Partners

Окончил Казанский финансово-экономи-
ческий институт по специальности «Финан-
сы и кредит» и Казанский государственный 
университет по специальности «Право». 

В 2005 году получил степень MBA в 
школе бизнеса Чикагского университета. 

В 1997–2001 годах был соучредителем 
и директором инвестиционной компании 
«Арт-Финанс»; в 2003–2006 годах — за-
местителем председателя правления ОАО 
«Ак Барс» Банк. В 2006 году вошел в со-
став наблюдательного совета Националь-
ной ассоциации участников фондового 
рынка. В последующие годы, до 2013 
года, был председателем совета директо-
ров в таких компаниях, как Avangard Asset 
Manegement и ОАО Группа «Разгуляй». 

С 2011 года является управляющим дирек-
тором фонда AVG Capital Partners, инвести-
рующий в различные секторы агропромыш-
ленного комплекса и ведущий деятельность 
в семи районах Республики Башкортостан.

Равшан ХАМИДОВ,  
генеральный директор ООО Раевский 
мясокомбинат «Альшей-мясо»:
— Мясокомбинат ведет полный цикл про-
изводства, начиная от содержания скота 
и заканчивая выпуском готовой мясной 
продукции. Предприятие имеет богатую 
историю и многолетние традиции каче-
ства, которые неизменно соблюдаются и 
по сей день. 

Сегодня «Альшей-мясо» производит 
более 40 наименований продукции — ва-
реные, варено-копченые и полукопченые 
колбасные изделия, сосиски и сардельки, 
мясные полуфабрикаты, замороженное и 
охлажденное мясо. 

В ближайшее время комбинат ожидает 
масштабная реконструкция, мы внедряем 
самые современные технологии произ-
водства, осваиваем новые направления 
деятельности и расширяем ассортимент 
продукции.

Кирилл ЕРШОВ,  
генеральный директор  
ООО «Башкир-молоко»:
— На нашем предприятии сегодня функ-
ционируют две молочно-товарных фер-
мы. На МТФ «Восточный» содержатся 459 
голов крупного рогатого скота (КРС), за 
ними ухаживают 25 работников. Поголо-
вье МТФ «Нижние Термы» — 159 голов 
КРС, здесь работают девять человек. В 
планах ГК «Таврос» — строительство жи-
вотноводческого комплекса, который бу-
дет включать молочно-товарную ферму 
на 1,2 тыс. голов дойного стада. Проект-
ная мощность предприятия составит 12 
тыс. тонн молока в год. В свою очередь 
мы создадим 60 рабочих мест для жите-
лей Кушнаренковского района и близле-
жащих к комплексу деревень. На реали-
зацию этого проекта будет направлено 1,2 
млрд руб. Запуск производства планиру-
ется в июле 2021 года.

Анжела ГЛИНСКАЯ,  
генеральный директор  
ТД «Фабрика сладостей»:
— Для одних сладости — это праздник, для 
других — обычные будние дни. Наше про-
изводство действует уже более 20 лет, с 
2019 года предприятие вошло в состав ГК 
«ТАВРОС». Мы производим бисквиты, кек-
сы, вафли, печенье, тоффи, карамель и 
шоколад — и это далеко не полный список 
нашей продукции. Планируем выпускать 
линейку детского питания.

Гарантировать высокое качество кондитер-
ских изделий «Фабрике сладостей» позволяет 
использование сырья только от проверенных 
производителей, а также лабораторный кон-
троль ингредиентов и готовой продукции. 

Сегодня мы активно занимаемся расши-
рением рынка сбыта — наша продукция уже 
много лет поставляется на рынки Японии, 
Вьетнама, Китая, Израиля и США, известна и 
потребителям в странах СНГ.РЕ
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ДЕНЬ В ИСТОРИИ 

Римма Утяшева, ДЕПУТАТ КУРУЛТАЯ:

— Для меня 11 октября — двойной празд-
ник: День республики и день свадьбы моего 
старшего сына, которая состоялась в 1997 
году. Правда, тогда из-за парада перекрыли 
главные улицы, и они с женой чуть не опоз-
дали в ЗАГС… Что касается Дня республи-
ки, то это, безусловно, праздник для 4 млн 
жителей Башкирии. У каждого народа 
должны быть такие праздники.

Константин Толкачев, СПИКЕР КУРУЛТАЯ:

— Для меня День республики — один из 
наиболее значимых государственных 
праздников. И не только потому, что доку-
мент, послуживший основой его возникно-
вения, был принят Верховным Советом 
БАССР — преемником которого является 
республиканский парламент, где я рабо-

таю уже два десятка лет. А в первую оче-
редь потому, что это праздник всенарод-
ный, важный для нашей многонациональ-
ной и многоконфессиональной республи-
ки. Это, пожалуй, наиболее масштабный 
праздник регионального уровня. Праздник 
ярмарок, народных гуляний, концертов 
под открытым небом, праздник, который 
объединяет жителей республики.

Ильдар Мухаметдинов, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

НАБЛЮДАТЕЛЬНОГО СОВЕТА 

ПРОМТРАНСБАНКА:

— Конечно. Все мы, родившиеся здесь или 
жившие здесь продолжительное время, 
мыслями всегда со своей малой родиной. 
Все мы разные по возрасту, по профессии, по 
политическим и другим убеждениям, часто 
спорим друг с другом. Но мы едины в том, что 

желаем благополучия общему отчему дому 
— любимому Башкортостану. Этот день — 
хороший повод посмотреть друг на друга с 
приязнью и благодарностью, вспомнить о 
людях, которые жили и работали здесь, рас-
сказать об этих чувствах детям и внукам.
 
Павел Качкаев, ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ:

— Лично для меня это праздник. Декла-
рация о государственном суверенитете 
дала республике гораздо больше прав, 
чем во времена БАССР. Тогда мы «болта-
лись» где-то на 46-м месте в Союзе и в 
принципе не могли решать ни экономиче-
ские, ни политические вопросы. Благода-
ря декларации мы получили право распо-
ряжаться хотя бы частью налогов, кото-
рые получали от горожан и которые рань-
ше полностью уходили в федеральный 

центр. Республика поднялась с низов, по-
лучила возможность развивать свой по-
тенциал. В принципе, Башкирия самодо-
статочна: у нас есть нефть, полезные ис-
копаемые, известь и так далее. За годы 
после провозглашения суверенитета 
Башкирия развивалась лучше, чем за все 
предыдущие. Конечно, были трудности, 
дефолты, санкции, но и на этом фоне мы 
смогли выжить и занять достойное место 
среди других регионов.

Раис Габитов, ДИРЕКТОР PR-АГЕНТСТВА 

R&R, ПУТЕШЕСТВЕННИК, БЛОГЕР:

— Для меня День республики теперь всег-
да будет связан с 11 октября 2018 года, ког-
да я сидел в баре и узнал, что ушел Хамитов 
(Рустэм Хамитов, бывший глава республи-
ки.— Guide), а еще через несколько часов, 

что пришел Хабиров (Радий Хабиров, дей-
ствующий глава республики.— Guide). Сна-
чала было грустно, а потом стало радостно.

Дмитрий Эйгенсон, ОСНОВАТЕЛЬ 

МАРКЕТИНГОВОЙ КОМПАНИИ BIGD:

— Я уже больше полутора лет живу в Из-
раиле, большей частью по другому кален-
дарю. Так что из российских праздников 
отмечают в нашей семье только Новый 
год, 23 Февраля, 8 Марта и День Победы. 
Но День республики и в Уфе был для нас 
не сказать чтобы сильно праздничный 
день. Просто еще один выходной посреди 
наступающей осени, когда официально 
можно посидеть с друзьям и с близкими, 
подержать в руках бокалы с чем-нибудь 
согревающим, например, из Шотландии, и 
поговорить о приятном.

   ПРЯМАЯ РЕЧЬ ДЛЯ ВАС ДЕНЬ РЕСПУБЛИКИ — ПРАЗДНИК?

¶

ДЕНЬ В ИСТОРИИ 

11 ОКТЯБРЯ стало главным официальным празд-
ником Башкирии в 1990 году, после того как 280 депутатов 
Верховного совета БАССР утвердили Декларацию о госу-
дарственном суверенитете республики. В тот же день из 
аббревиатуры БАССР исчезла буква «А», означавшая 
«автономная», и до февраля 1992 года республика, по-
добно советским соцреспубликам, называлась Башкир-
ская ССР. 25 февраля 1992 года Верховный совет БССР 
принял закон о переименовании региона в Республику 
Башкортостан. Тогда же этот день стал нерабочим.

Рим Бакиев, занимавший в 1994–1999 годах должность 
премьер-министра Башкирии, вспоминает, что в первые го-
ды после объявления суверенитета в День республики «бы-
ло принято подводить итоги сельскохозяйственного года, 
экономические итоги». «Каждый человек к своему дню 
рождения получает подарки. Дарили их и республике. На-
стоящий, серьезный праздник был, к нему всегда готови-
лись: в этот день сдавали социальные объекты, приводили 
в порядок города, деревни, улицы, дворы».

«В первые 10 лет в День республики проводились торже-
ственные собрания и праздничный концерт,— вспоминает де-
путат Госдумы Михаил Бугера (в то время депутат Верховного 
совета республики).— Сначала это была сцена Башкирского 
государственного театра оперы и балета, и там все было об-
ставлено в традиционном советском стиле: в несколько рядов 
ставили места для президиума, где сидело руководство ре-
спублики и почетные приглашенные. Потом собрания пере-
несли во дворец культуры “Нефтяник” (сейчас — государ-
ственный концертный зал “Башкортостан”.— Guide). На кон-
церты традиционно приглашали лучшие коллективы, напри-
мер Ансамбль танца Файзи Гаскарова, артистов театра оперы 
и балета. Мне особенно запомнились торжественное собрание 
и концерт в 2007 году, когда День республики отмечали вместе 
с 450-летием добровольного вхождения Башкирии в состав 
России. В только что построенный и открытый Конгресс-холл 
приехали президент России Владимир Путин, премьер Дми-
трий Медведев, члены федерального правительства. Концерт 
был неожиданно динамичным и драйвовым».

В 1990-е годы этот праздник был едва ли не событием 
года, отмечает выпускающий редактор информагентства 
«Башинформ» Алик Шакиров (с 1991 по 1996 год работал 
в пресс-службе правительства, а затем в администрации 
президента республики Муртазы Рахимова). «Приезжало 
всегда очень много гостей: обязательно был кто-то высоко-
го уровня из “федералов”, главы соседних республик и гу-
бернаторы, дружившие с Муртазой Рахимовым… Неиз-
менно был первый губернатор Свердловской области Эду-
ард Россель, первый президент Татарстана Минтимер Шай-

миев, Рамазан Абдулатипов (первый зампредседателя го-
скомитета РФ по делам федерации и национальностей.— 
Guide), часто приезжал мэр Москвы Юрий Лужков. Речи 
нашего президента республики всегда были очень подроб-
ными и длинными: он выступал как минимум час. Пригла-
сительные на это собрание выбивали всеми правдами и не-
правдами. Считалось, если ты засветился на этом ежегод-
ном статусном мероприятии, значит, каким-то образом при-
частен к власти. С 1996 года, когда я уже ушел работать в  
„Башинформ”, то стали делать в оперном театре пресс-
центр для журналистов, чтобы они могли нескучно провести 
время в ожидании выхода спикеров. Могли там перекусить 
и выпить. Кстати, спиртное тогда не возбранялось,— отме-
чает Алик Шакиров.— С годами празднования становились 
все скромнее и скромнее. Уже не было звездных коллекти-
вов и гостей. Из Москвы приезжали чиновники тоже не того 
уровня. А когда сменился глава, в 2010 году, пришел Рустэм 
Хамитов, нам, журналистам, вообще запретили упоминать 
в новостях о Дне республики слово „суверенитет”. С тех пор 
мы этот термин не упоминаем».

«Все эти 30 лет главным смыслом праздника было “без 
якширак булдырабыз” (с башкирского — “мы можем еще 

лучше”.— Guide),— отмечает глава Зилаирского района 
Борис Мелкоедов, возглавлявший с 2012 по 2019 год 
Агентство по печати и СМИ республики.— В первые лет 
десять в официальной риторике доминировали отчеты об 
успехах, которых республика добилась благодаря декла-
рации. И, надо сказать, вполне справедливо: нам было чем 
гордиться. Так как большая часть денег оставалась в ре-
спублике, многие другие регионы нам завидовали. За эти 
годы День республики приобретал и грандиозные, и при-
чудливые формы. Конечно, была и показуха, когда новый 
объект до 11 октября подготовить не успевали, а надо было 
его торжественно открыть. Тогда уже доделывали позже. 
Про такую находчивость наших коллег до сих пор ходят 
байки. Муртаза Губайдуллович, помню, кого-то журил, 
мол, твою газовую котельную, которую мы торжественно 
открыли, до сих пор дровами топят».

Журналисты государственных изданий начинали гото-
виться к работе в День республики заранее, вспоминает 
спецкор «Башинформа» Азат Гиззатуллин (тогда работал 
корреспондентом на телевидении): «Еще за несколько 
дней на телевидении и радио выходили программы о до-
стижениях республики, о тружениках села или заводча-
нах. Мы для этого начинали активно ездить по районам, 
освещать открытия социальных объектов — школ, дет-
ских садов, поликлиник и больниц. В сам праздник могли 
с Муртазой Рахимовым объездить по три района, больше 
тысячи километров в день, открыть 10 и больше таких объ-
ектов. Потом возвращались в телецентр и полночи монти-
ровали 10–15-минутный сюжет для новостей. А утром 
опять куда-то ехали. Накануне праздника, 10 октября, в 

оперном театре всегда проходило торжественное собра-
ние, и каждый год у нас, журналистов, появлялось жела-
ние найти того человека, который писал для Муртазы Гу-
байдулловича длинные и скучные доклады».

Чаще всего именно в этот день, как назло, была плохая 
погода, делится воспоминаниями Азамат Салихов, воз-
главляющий региональный филиал ВГТРК, а в прошлом 
— собкор ВГТРК. «Ни разу не помню, чтобы было солнце. 
Как правило, шел холодный сильный дождь. Журналисты 
и чиновники, которые ждали приезда официальной деле-
гации, жутко мерзли. Пожалуй, это мое самое яркое вос-
поминание о празднике»,— отмечает он.

«А в 1990 году, когда принималась декларация, погода, 
наоборот, была прекрасная: стояла классическая золотая 
осень,— вспоминает Михаил Бугера.— Мы, депутаты, в 
перерывах между обсуждениями выходили на крыльцо До-
ма госсобрания и прогуливались по аллеям сада имени Ма-
тросова. Деревья просто сияли золотыми листьями. С под-
бором формулировок для декларации часто возникали про-
блемы, и я раз пять выходил к микрофону, чтобы предло-
жить оптимальную. За них и голосовали депутаты».

Перед самым принятием декларации в 1990 году ат-
мосфера в Уфе была накалена: один за другим проходили 
митинги, вспоминает Петр Бобылев, возглавлявший в 
1994–2008 годах Контрольно-счетную палату республики. 
«Помню, на Советской площади в Уфе стояла толпа мо-
лодежи: одни с зелеными повязками, другие, напротив 
них, без повязок. Татарская и башкирская молодежь гото-
вы были друг на друга броситься. Я тогда подумал: не дай 
бог прольется кровь, начнется гражданская война. После 
того как президент Борис Ельцин сказал “берите сувере-
нитета, сколько хотите”, были те, кто призывал отделиться 
от России и создать отдельное государство. Были такие 
горячие головы»,— вспоминает он.

«Ярмарки сельхозпродуктов, конный праздник на ип-
подроме, концерты самодеятельности, перекрытые из-за 
проезда кортежей улицы и да, как правило, дождливая 
погода,— вспоминает руководитель аппарата Обществен-
ной палаты республики, в прошлом журналист и медиаме-
неджер Шамиль Валеев.— В октябре 1990 года мы поеха-
ли с нашей группой истфака БГУ на картошку, и какой-то 
молодой преподаватель, который нас сопровождал, ска-
зал, что мы теперь суверенная республика. И мы на пол-
ном серьезе обсуждали, пустит ли нас Москва в ООН. По-
няли, что не пустит, и перестали об этом думать. Посмея-
лись, что теперь республике понадобится свой герб, флаг 
и гимн. А через год-полтора вся новая госатрибутика дей-
ствительно появилась на здании Белого дома». n

ТРАНСФОРМАЦИИ ПРАЗДНИКА
ГОДОВЩИНА ДЕКЛАРАЦИИ О ГОСУДАРСТВЕННОМ СУВЕРЕНИТЕТЕ БАШКИРСКОЙ СОВЕТСКОЙ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ ТЕПЕРЬ ОТМЕЧАЕТСЯ ПРОСТО КАК ДЕНЬ РЕСПУБЛИКИ.  
GUIDE ПРОСЛЕДИЛ ЗА ТЕМ, КАК МЕНЯЛАСЬ СТИЛИСТИКА ПРАЗДНИКА ЗА 30 ЛЕТ, ОПРОСИВ ЕГО 
НЕПОСРЕДСТВЕННЫХ УЧАСТНИКОВ. ВЛАДА ШИПИЛОВА

➔

ТРАДИЦИЕЙ ПЕРВЫХ ЛЕТ 
СУВЕРЕНИТЕТА БЫЛО УЧАСТИЕ  
В ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ РЕСПУБЛИКИ 
«ФЕДЕРАЛОВ» ВЫСОКОГО УРОВНЯ. 
НА ФОТО: ПЕРВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ 
БАШКИРИИ МУРТАЗА РАХИМОВ  
И МЭР МОСКВЫ ЮРИЙ ЛУЖКОВ
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В октябре компания «Газпром газора-
спределение Уфа» проводит очередной 
месячник по пропаганде безопасного 
пользования газом в быту. Специалисты 
напоминают простые, но важные прави-
ла эксплуатации газового оборудования. 
Голубое топливо дает людям тепло и ком-
форт, но правила безопасности при этом 
обязательны для всех. Запомните эти 
простые и понятные правила пользова-
ния газом. 

ПРИ ПОЛЬЗОВАНИИ ГАЗОВЫМИ 
ПРИБОРАМИ:
• Перед пользованием газовыми прибора-

ми необходимо проветрить помещение и обе-
спечить приток воздуха. Во время работы га-
зовых приборов оставить форточку открытой.

• Следите за горелкой. Горение газа счи-
тается нормальным, если пламя спокойное и 
ровное, голубоватое или фиолетовое. Если 
началось мерцание или пламя погасло, не-
медленно закройте все газовые краны и про-
ветрите помещение.

• Если будете использовать духовку плиты, 
подержите сначала ее какое-то время откры-
той – для проветривания.

• Не пользуйтесь плитой для обогрева по-
мещения.

• Не допускайте к пользованию газовыми 
приборами детей дошкольного возраста.

ПОМНИТЕ: При работе любого газового 
оборудования образуется угарный газ. 
Именно поэтому СЛЕДИТЕ ЗА ВЕНТИЛЯЦИЕЙ:

• В помещении, где располагается ото-
пительный газовый котел, должен быть 

дымоход для выхода продуктов горения и 
собственно вентиляционный канал, а также 
обеспечен приток воздуха через форточку 
или специальные приточные клапаны, или 
решетку в стене. 

• В процессе эксплуатации дымовые и 
вентиляционные каналы должны проверять-
ся не реже 3 раз в год — не позднее, чем за 
неделю до начала отопительного сезона, в 
середине отопительного сезона и не позднее 
чем через неделю после окончания отопи-
тельного сезона. 

• В многоквартирных домах проверкой 
дымоходов и вентиляции должны заниматься 
управляющие организации. В частном доме, 
который отапливается с помощью газовых 
котлов, собственник сам обязан следить за их 
состоянием.

Учитывая, что собственник может не за-
метить неполадки в дымовых и вентиляцион-
ных каналах, которые могут привести к утечке 
угарного газа настоятельно рекомендуем при-
влекать для проверки специализированные 
организации.

Признаки отравления угарным газом: го-
ловная боль и головокружение. Отмечается 
шум в ушах, одышка, учащенное сердцебие-
ние, мерцание перед глазами, покраснение 
лица, общая слабость, тошнота, иногда рвота. 
Эти первые признаки отравления угарным га-
зом появляются через 2–3 часа при концен-
трации СО 0,01 % в воздухе (по объему).

ЧТО НЕЛЬЗЯ ДЕЛАТЬ:
• Оставлять без присмотра работающее га-

зовое оборудование.
• Устанавливать задвижку (шибер) на ды-

мовом канале, дымоходе, дымоотводе. 

• Вносить самостоятельно изменения в 
конструкцию дымовых и вентиляционных ка-
налов.

• Присоединять дымоотводы от бытового 
газового оборудования к вентиляционным 
каналам. 

ЧТО ДЕЛАТЬ ПРИ ЗАПАХЕ ГАЗА: 
• Немедленно выключите газовую плиту, 

колонку или котел и перекройте кран перед 
ними.

• Откройте окна.
• Не включайте и не выключайте никакие 

электроприборы и не нажимайте на их кнопки. 
Не курите.

• Выведите всех людей из загазованного 
помещения и соседних с ним. Сообщите об 
утечке соседям и всем, кто мог оказаться в 
этот момент поблизости. 

• Из безопасного места позвоните в ава-
рийно-диспетчерскую службу 04 либо с сото-
вых операторов 104, 040 или в единую службу 
спасения 112.

ДОВЕРЯЙТЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ ТОЛЬКО 
ПРОФЕССИОНАЛАМ: 
Помните! Неисправность газового обору-

дования угрожает безопасности и жизни лю-
дей. Все неполадки газового оборудования, 
возникающие при эксплуатации, устраняются 
специализированной организацией, с которой 
собственник газового оборудования заклю-
чил договор о его техническом обслуживании. 
Периодичность обязательного техническо-
го обслуживания газового оборудования не 
реже 1 раза в год.

График проведения технического обслужи-
вания газового оборудования, проводимого 

по договорам ПАО «Газпром газораспреде-
ление Уфа» на территории Республики Баш-
кортостан, размещен на официальном сайте: 
http://www.bashgaz.ru.

СОБЛЮДАЙТЕ ПРАВИЛА 
ПОЛЬЗОВАНИЯ ГАЗОМ!
Важно знать: Для предотвращения не-

счастных случаев, связанных с газом, уста-
навливают газосигнализаторы — устройства 
для контроля уровня горючих газов и угар-
ного газа в воздухе. Приборы оповещают 
об утечке звуковым и световым сигналом, 
что может спасти жизни, здоровье людей. На 
рынке представлено множество моделей – от-
ечественных и импортных, выбирайте любую, 
исходя из ваших финансовых возможностей. 
Обратите внимание на то, чтобы прибор был 
оснащен запорным клапаном. В случае утечки 
газа или повышения концентрации продук-
тов сгорания, раздастся звуковой сигнал, а 
клапан перекроет газ. Сигнализатор должен 
иметь паспорт и сертификат, устанавливать 
его могут допущенные к данным видам работ 
организации. Ре

кл
ам

а

Простыми словами о правилах безопасного 
использования газа

HeliPort* Ufa — вертолетный 
центр в Уфе, который специ-
ализируется на приеме-выпуске, 
хранении и техническом обслу-
живании вертолетов и в целом, 
оказывает полный комплекс ус-
луг для безопасного, удобного 
владения и управления верто-
летом. Заместитель директора 
HeliPort Ufa Алина Прямушко 
рассказала, какие еще услу-
ги можно найти в вертолетном 
центре и куда можно отправить-
ся, воспользовавшись этим не-
обычным видом транспорта. 

— Кому и как пришла в голову 
идея открыть в Уфе полноцен-
ный вертолетный центр?
— Один из собственников HeliPort 

Ufa воспользовался услугой аренды 
вертолета еще в 2013 году. Этот по-
лет произвел на него такое яркое 
впечатление, что он загорелся идеей 
приобрести собственное воздушное 
судно и обучиться самостоятельному 
пилотированию. Вертолет был приоб-
ретен, получена лицензия частного 
пилота — но тут возникла задача по 
базированию борта в надлежащих 
условиях и его регулярному обслужи-
ванию. Так впервые возникла идея 
построить современный ангар для 
базирования вертолетов и нанять 
квалифицированного авиационного 

инженера, который бы проверял тех-
ническое состояние борта, готовил 
вертолет к полетам и занимался ве-
дением необходимой документации.

Локация для вертолетной пло-
щадки была подобрана неслучайно. 
Аэродром «Забельский» идеально 
подошел нам по всем параметрам — 
среди них можно выделить близость 
к центру города, статус действующе-
го аэродрома, а также отличное гео-
графическое расположение. 

До этого момента в Башкирии не 
существовало надлежащей инфра-
структуры для вертолетной инду-
стрии. Владельцы строили частные 
ангары, пытались самостоятельно ре-
гистрировать вертолетные площадки, 
сервисное обслуживание зачастую 
проводили приезжие специалисты, 
либо вертолет приходилось пере-

гонять в соседние регионы. Все это 
было неудобно, несовременно и до-
рого. 

Только за год с момента старта 
проекта в Уфе появились современ-
ные отапливаемые охраняемые ан-
гары для базирования вертолетов, 
хорошо оснащенная сервисная зона, 
квалифицированные летный и инже-
нерный составы. HeliPort Ufa стал тех-
ническим центром и официальным 
дилером запчастей для вертолетов 
марки «Robinson». 

— Какие услуги можно найти в 
центре HeliPort Ufa?
— HeliPort Ufa обеспечивает при-

ем и выпуск вертолетов, базирует 
их в современных ангарах, прово-
дит подбор, продажу, диагностику 
вертолетов, организует аренду, тех-
ническое обслуживание вертолетов 

Augusta A109E и Robinson-44, занима-
ется проектированием и строитель-
ством вертолетных площадок. 

— Насколько полеты на верто-
лете востребованы в Уфе?
— Люди, имеющие в собственно-

сти вертолет, давно оценили его до-
стоинства — как правило, они ценят 
свое время и при наличии возмож-
ности передвигаются воздушным 
транспортом. С помощью вертолета 
добраться в точку назначения можно 
в 3–4 раза быстрее, чем на традици-
онных видах транспорта — избегая 
пробок и любуясь красотами при-
роды родного края. В современной 
реальности, когда время стало нео-
ценимым ресурсом, необходимость в 
приобретении или аренде вертолета 
становится как никогда актуальной. 

— Можно ли обучиться пилоти-
рованию вертолета в HeliPort 
Ufa? 
— В штате вертолетного центра 

имеется опытный пилот-инструктор, 
который может дать представление 
об основах пилотирования. Мы с удо-
вольствием инструктируем будущих 
курсантов по местам обучения, по-
рядку подготовки и помогаем, чем 
можем. Но все же рекомендуем для 
начала пройти некий «тест-драйв», 
арендовав вертолет и посмотрев на 
пилотирование профессионалов сво-
его дела. 

— Куда можно отправиться на 
вертолете в Уфе? 
— С вертолета приятно посмотреть 

на родную столицу (к слову, на это по-
требуется всего двадцать минут), сле-
тать в живописные места республики: 
Павловское или Нугушское водохра-
нилища, «Башкирские Альпы», на ска-
лу Мамбет, гору Иремель, Шиханы и 
т.д. Также за короткое время можно 
добраться в соседние регионы (Екате-
ринбург, Казань, Оренбург, Самара и 
др.), что очень актуально для предста-
вителей бизнес-среды. Место взлета 
и посадки можно подобрать практи-
чески везде, главное — заранее про-
работать маршрут.

— Чем можно заняться в центре 
помимо полетов? 
— HeliPort Ufa принимает активное 

участие в организации имиджевых, 
бизнес фотосессий и видеосъемок. 
Привлекательная локация и совре-
менно обустроенные ангары нередко 
становятся местом для проведения 
необычных мероприятий. Мы активно 
сотрудничаем с event-менеджерами по 
теме проведения интересных акций и 
мероприятий. Команда HeliPort Ufa про-
должает расти и активно развиваться. 

www.heliportufa.ru
@heliportufa

Уфа, пос. «8 марта», 
Аэродромная, 25, корп. 1 * H
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Вертолеты — не роскошь, а средство передвижения
ЗАЧЕМ УФЕ ВЕРТОЛЕТНЫЙ ЦЕНТР?
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Вадим Габбасов, АДВОКАТ КОЛЛЕГИИ 

АДВОКАТОВ ARTLEX:

— Несмотря на всю дискуссионность во-
проса о наличии у республики государ-
ственного суверенитета, я рад, что в октя-
бре у жителей Башкирии есть еще один 
выходной день.

Ростислав Мурзагулов, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

ПОПЕЧИТЕЛЬСКОГО СОВЕТА ФК «УФА», ЧЛЕН 

ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ:

— Праздник. Республика — мой дом. Мне 
здесь лучше, чем в любой другой точке 
мира. И не важно, откуда взялась именно 
эта дата: в этот день нужно думать, как де-
лать наш дом еще лучше для всех. Все ве-
тра пройдут, а республика — останется.

Ильмар Альмухаметов, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР БАШКИРСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА:

— Я, как человек, находящийся на пятом 
десятке, рад, что я современник этого 
праздника: видел, когда он родился, пони-
маю, что это важное событие для любого 
человека, который рожден в нашей респу-
блике.

Ильшат Байбурин, ХУДОЖНИК, ДИЗАЙНЕР:

— Честно говоря, не воспринимаю его 
как праздник. Есть настоящие праздники, 
их немного: Новый год и 9 Мая, два глав-
ных дня в нашей республике. А День го-
рода, День республики, День флага —
это официозная история. У меня эти 
праздники не вызывают положительных 
вибраций.

Сергей Лаврентьев, ПОЛИТОЛОГ:

— Да, это праздник. Конечно, он не стал 
общенародным, а остается официальным, 
как День России или День народного 
единства.

Михаил Рабинович, ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 

РУКОВОДИТЕЛЬ РУССКОГО ДРАМАТИЧЕСКОГО 

ТЕАТРА:

— Конечно, праздник. Я родился в Уфе, 
учился в Уфе, работаю в Уфе. Одна у нас 
у всех проблема, одна у всех забота. Же-
лаю всем здоровья, чтобы этот вирус 
проклятый закончился. Открыть бы сей-
час сезон по-настоящему и вновь начать 
общаться друг с другом, не боясь зара- 
зиться.

Руслан Валиев, ШЕФ РЕДАКТОР 

РАДИОСТАНЦИИ «ЭХО МОСКВЫ В УФЕ»:

— 30 лет существования декларации о 
суверенитете для меня делятся на два 
примерно равных временных отрезка. В 
юности в связи с критическим отношени-
ем к режиму Муртазы Рахимова я считал 
празднование Дня республики излишне 
пафосным, так как связывал его с анти-
демократическими особенностями ре-
спубликанской политики. Но ситуация из-
менилась, и теперь мне представляется, 
что значение этого события незаслужен-
но преуменьшается. Принципы, заложен-
ные в декларацию, нивелируются, пре-
вращая страну в унитарное государство. 
Надеюсь, у жителей республики еще бу-
дет возможность переосмыслить эти со-
бытия.

Олег Полстовалов, РУКОВОДИТЕЛЬ 

БАШКУЛЬТНАСЛЕДИЯ:

— Для меня День республики — празд-
ник присутствия в моем сердце малой ро-
дины, которая заслуживает того, чтобы 

каждый башкортостанец с достоинством 
нес в душе самые теплые чувства о родном 
крае, где бы он ни находился, а каждый 
гость чувствовал себя как дома и был обо-
грет теплом нашего традиционного госте-
приимства.

Флюр Асадуллин, УПОЛНОМОЧЕННЫЙ  

ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ:

— У всех и всего должен быть День рож-
дения. Для родины моей, Башкирии, это 
11 октября, потому что в этот день подпи-
сали декларацию о суверенитете. Но наш 
край, люди, его населяющие, известны 
давным-давно: еще Геродот называл их 
«самостоятельным народом». Так что 11 
октября — это праздник (к тому же выход-
ной!) для всех, кто здесь родился или при-
ехал, вырос или подрастает, работает или 
отдыхает.

Камиль Бузыкаев,  
ХУДОЖНИК-КАРИКАТУРИСТ:

— Для меня — нет. Потому что это день 
официального начала разграбления ре-
спублики и вседозволенности для одного 
человека с семьей.

Алексей Крутов, ВЛАДЕЛЕЦ ГРУППЫ 

КОМПАНИЙ «УФИМСКИЙ ХЛЕБ»:

— Это моя республика. Я живу в ней, лю-
блю ее. Конечно, это праздник.

Тимур Уразметов, ЮРИСТ:

— Для меня День республики — это, 
скорее, символ утраченного, пусть и огра-
ниченного суверенитета, права народа 
Башкортостана на самоопределение и са-
мостоятельность в принятии большей ча-
сти решений местного значения. Но в фе-
деральном государстве независимость в 
принятии решений опирается в том числе 
и на принцип разделения ответственно-
сти с федеральной властью. Хотелось бы 
иметь в нашей республике такую ответ-
ственную власть, которая отвечала бы за 
свои действия не только перед Москвой, 
но и перед своими гражданами, избира-
телями. Пока же следует признать, что эк-
замен на самостоятельность мы не вы-
держали.

Екатерина Телина, РУКОВОДИТЕЛЬ 

УФИМСКОГО PR-БЮРО:

— К номенклатурным праздникам отно-
шусь нейтрально. Чего не скажешь о са-
мой Башкирии. Свою малую родину лю-
блю нежно, а ее судьба вызывает трево-
гу. Хочется верить, что всем нам хватит 
мудрости и сил не разрушить ее эконо-
мический и культурный потенциал до ос-
нования и оставить после себя террито-
рию, на которой есть ради чего жить и 
творить.

Артур Абдрахманов, ДИРЕКТОР  

И СОВЛАДЕЛЕЦ СТУДИИ «МУХА»:

— Даже не знаю, что сказать: никогда па-
радных слов не говорил. Просто я живу 
здесь. Мои мама, папа, бабушки и дедуш-
ки — здешние. Дети тут. Мне здесь хоро-
шо и без праздника. Ну а раз и праздник 
есть, то почему бы и не откупорить буты-
лочку пенного кумыса?

Рамзил Ишсарин, ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ:

— Для меня, несомненно, это праздник! 
Разумеется, история Башкортостана не на-
чинается 11 октября 1990 года, как и исто-
рия России не начинается с 12 июня того 
же года. Но именно принятие Декларации 

о суверенитете Башкортостана стало новой 
страницей во взаимоотношениях с Росси-
ей, важным шагом в развитии федерализ-
ма в стране. Для нас, современников, эта 
дата близка еще и потому, что мы были 
свидетелями этих исторических событий.

Хабир Сулейманов, ЧЕМПИОН МИРА  

ПО КИКБОКСИНГУ:

— Я не вижу какого-то особого празднич-
ного настроения. Если бы я в 1990-е годы 
жил в Башкирии, то, возможно, понимал 
бы значение этого праздника. Но искренне 
поздравляю всех тех, кто считает этот день 
праздником.

Алексей Изотов, ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ:

— Республика Башкортостан — моя ро-
дина, которую я очень люблю. Люблю за 
уникальную природу, а еще больше за уни-
кальных людей. Где бы я ни был, меня тя-
нет на свою малую родину. А у каждой ро-
дины должен быть свой праздник — день, 
когда, где бы человек ни был, он мог бы ее 
вспомнить.

Зульфира Акбашева, ПРОФЕССОР 

УФИМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО НЕФТЯНОГО 

ТЕХНИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА:

— Конечно, для меня это праздник! Тогда 
было тяжелое время для народа: пустые 
полки, полный развал административной 
системы, обесценились деньги, зарплаты, 
пенсии, было ощущение полной безысход-
ности. Суверенитет стал светом в конце 
тоннеля. В глазах народа появилась на-
дежда на лучшее будущее, и она помогла 
нам выжить в то тяжелое время. Что ни го-
вори, у суверенитета положительных сто-
рон было намного больше.

Ирек Мухаметдинов, ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР 

РЕСПУБЛИКИ В 2016–2018 ГОДАХ:

— День республики, конечно, праздник, 
и он нужен. Но, будь моя воля, я бы пере-
нес его на лето, например на вторую по-
ловину июня, когда самые длинные дни. 
В октябре уже, как правило, холодно и 
грязно, невозможно отпраздновать собы-
тие с размахом, чтобы люди его прочув-
ствовали. В этом смысле наши братья та-
тары, конечно, молодцы — отмечают 30 
августа. Повод, к которому привязан 
День республики,— принятие Деклара-
ции о государственном суверенитете се-
бя, увы, уже изжил. От декларации ниче-
го, по сути, не осталось. Поэтому, может 
быть, есть смысл найти другой, более ак-
туальный повод, к которому можно при-
урочить этот день, например, вслед за 
российской Конституцией внести поправ-
ки в Конституцию республики.

Александр Веселов, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

СОЮЗА ЭКОЛОГОВ РЕСПУБЛИКИ:

— У нас каждый день какие-то праздники, 
и для меня День республики из этой чере-
ды ничем не выделяется. Вот Новый год 
действительно праздник: его ждешь, к не-
му готовишься. А официальные праздники 
мало трогают, честно говоря.

Анатолий Горячев,  
ДЕПУТАТ ГОРСОВЕТА УФЫ:

— Конечно, праздник. Это день нашей ро-
дины, в которой мы все родились, вырос-
ли, у нас здесь родились дети, внуки. Это 
наш дом. Конечно, День России — боль-
шой праздник, но лично для меня День ре-
спублики — не менее значимый. Поэтому 
я его отмечаю — как положено.

Юлай Ильясов, ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ 

КУЮРГАЗИНСКОГО РАЙОНА:

— Когда республике был предоставлен 
суверенитет, конечно, это была надежда 
и радость, мечта о счастливом будущем. 
Но сейчас мы живем совершенно в дру-
гих исторических условиях, и большей 
частью суверенитет остался только на бу-
маге, поэтому День республики, навер-
ное, в некоторой степени праздник не-
сбывшихся надежд. Память о том един-
стве, которое 30 лет назад было проде-
монстрировано народом республики, и о 
тех внутренних ресурсах, которые есть в 
нашем народе и которые при определен-
ном стечении обстоятельств, наверное, 
снова могут себя проявить. Образно это 
можно, наверное, сравнить с салютом: 
раздался громкий выстрел, всем было 
весело, а потом все потухло и осталось 
послевкусие с главным вопросом: что же 
дальше?

Ардашер Курбаншо, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР, УПРАВЛЯЮЩИЙ КОМПАНИИ 

«КРОНОШПАН-ГМХ»:

— Конечно, мы теперь здесь живем, те-
перь это и наша республика.

Раиль Сарбаев, ПРЕМЬЕР РЕСПУБЛИКИ  

В 2008–2010 ГОДАХ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

КОРПОРАЦИИ РАЗВИТИЯ В 2019–2020 ГОДАХ:

— Для меня это искренний и большой 
праздник. Конечно, сейчас ощущения от 
него совсем не те, что были в 1990-е годы. 
Тогда мы готовились ко Дню республики 
практически весь год: старались сдать как 
можно больше школ, дорог, детских са-
дов. По соцобеспечению в те годы респу-
блика сильно отставала от других регио-
нов. Энтузиазм, запал были огромные! 
Тем более что денег поначалу практически 
не было. Но мы горели на работе. Чувство-
вали свою историческую миссию. Знали, 
что все зависит от нас. У меня большая но-
стальгия по тем временам.

Альфред Аглетдинов, ДИРЕКТОР 

УФИМСКОГО ФИЛИАЛА  

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»:

— Три выходных — не два, что в первую 
очередь хорошо для семьи. Кому-то мож-
но успеть завершить дачный сезон, хоро-
шо отдохнуть, посетить культурные меро-
приятия, позаниматься спортом… Хотя 
для меня, руководителя филиала крупно-
го федерального издания, и наших со-
трудников уже 14 лет это обычный рабо-
чий день.

Николай Кочнев, ОСНОВАТЕЛЬ ТУРФИРМЫ 

«РОЗА ВЕТРОВ УФА»:

— Я патриот Башкирии, живу здесь с 
1987 года, хотя родился и вырос в Екате-
ринбурге. Там, кстати, тоже очень краси-
вая природа. Как бы то ни было, это наша 
родина, мы ее любим и отмечаем все 
праздники. И, конечно, радует дополни-
тельный выходной.

Айрат Шаммазов, ПРЕЗИДЕНТ 

УФИМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО НЕФТЯНОГО 

ТЕХНИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА:

— Безусловно, праздник. События 11 ок-
тября 1990 года можно считать следстви-
ем более ранних исторических решений. 
Еще Владимир Ильич Ленин издал указ из 
всех национальных групп, наполняющих 
Россию, предоставить автономию именно 
Башкирии. Почему? Потому что башкиры 
всегда были самостоятельными людьми. 

Любой руководитель страны поддерживал 
самостоятельность нашей республики. И я 
придерживаюсь такой точки зрения, что в 
1990 году тенденция была правильно обо-
значена. Не пошли дальше в каких-то фун-
даментальных вещах из-за развала Совет-
ского Союза.

Станислав Челнынцев, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР РАДИОСТАНЦИИ BUSINESS FM УФА:

— Да, наверно. Не сказать, что я испыты-
ваю особый трепет по этому поводу. Ско-
рее, очередной праздничный выходной, 
который можно с удовольствием провести 
с семьей.

Вячеслав Борисов, ВЕДУЩИЙ, ШОУМЕН:

— Да, конечно, для меня это праздник, и 
вообще все, что связано с Республикой 
Башкортостан, мне небезразлично. Я лю-
блю людей, которые здесь живут, и если 
для них этот день важен, то и для меня не 
может быть иначе.

Рауф Нугуманов, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР АО «БАШСПИРТ»:

— Разумеется, для меня, как коренного 
уфимца, День республики — значимый 
праздник. В этот день мы признаемся в 
любви родному краю — сильному, мно-
гонациональному, дружному. Встречаем 
гостей радушием, лучшими националь-
ными блюдами, качественными напитка-
ми. Башкортостан — уникальный регион, 
который динамично развивается, сохра-
няя при этом вековые традиции. Взаим-
ное уважение, согласие помогают жите-
лям республики в осуществлении самых 
амбициозных планов. Пусть так будет и 
впредь!

Юрий Шпизель, ДИРЕКТОР 

РЕГИОНАЛЬНОГО ФИЛИАЛА  

СК «РОСГОССТРАХ»:

— Для меня Башкортостан — малая ро-
дина, а значит, День республики — и мой 
праздник. С другой стороны, я против 
пышных торжеств в этот день и считаю, что 
этот день должен быть рабочим.

Ренат Хилажев, СОВЛАДЕЛЕЦ СЕТИ 

ХАЛЯЛЬНЫХ КАФЕ-СТОЛОВЫХ  

«РАДОСТЬ ЕСТЬ»:

— День республики для меня — празд-
ник. Так как я историк по образованию, мне 
известен путь, который бок о бок прошли 
народы, населяющие Башкортостан. Часто 
детям за ужином рассказываю интересные 
исторические факты из мировой истории и 
их последствия для нас. А ко Дню респу-
блики готовлю что-нибудь интересное из 
истории Башкортостана.

Петр Бобылев, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

КОНТРОЛЬНО-СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ РЕСПУБЛИКИ 

В 2003–2008 ГОДАХ: 

— В первые годы День республики был 
олицетворением самостоятельности, соб-
ственной экономической политики. В Мо-
скву тогда за согласованиями не ездили,  
работали здесь, на местах. В этом корен-
ное отличие первых лет празднования Дня 
республики от сегодняшнего времени. Се-
годня многие не понимают, что именно  
празднуют, подходят к этому дню фор-
мально. Да, постепенно 11 октября стало 
обычным выходным днем.

ПОДГОТОВИЛИ МАЙЯ ИВАНОВА 

И НАТАЛЬЯ ПАВЛОВА
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— В чем заключается филосо-
фия студии? 
— Наша ключевая идея — дать 

человеку возможность за минималь-
ное время максимально перезагру-
зиться, получить энергию, чтобы с 
этой энергией делать добрые дела. 
GetBett — это современный инстру-
мент для обновления, апгрейда 
человека в рамках реальности. Гло-
бальная задача нашей студии — сде-
лать каждое занятие максимально 
комфортным и эффективным. 

— Чем GetBett отличается от 
других фитнес-клубов? 
— Мы знаем по именам всех на-

ших гостей и работаем так, чтобы 
они хотели к нам возвращаться. 
Наша студия — это сообщество. Вме-
сто отдела продаж у нас — удобное 
мобильное приложение. Мы часто 
проводим какие-то тематические ме-
роприятия, вечеринки, причем это 
может быть реализовано во время 
тренировок — у нас играли музыкан-

ты, выступали диджеи. Мы делаем 
это неожиданно, чтобы наши клиен-
ты, приходя на тренировку, улыба-
лись и были счастливы. Для нас это 
не просто антураж: люди получают 
энергию от других людей, от тре-
нера, от атмосферы. Клубный звук, 
свет, диджей во время тренировки 
— мы создаем такую атмосферу, что 
наша студия становится станцией 
быстрой перезарядки — энергетиче-
ской и эмоциональной.

Мы предоставляем пятизвез-
дочный уровень сервиса — для на-
ших клиентов действует бесплатная 
парковка на площадке Гостиного 
двора, мы выдаем полотенца, брен-
дированные зонты во время дождя, 
по пятницам угощаем клиентов 
вином. Некоторые опции на время 
пандемии пришлось отменить, но мы 
обязательно вернемся к ним, когда 
ограничения будут сняты. 

— Какие направления пред-
ставлены в вашей студии? 

— Мы делаем акцент на функцио-
нальный тренинг, потому что он дает 
возможность тренироваться прак-
тически без тренажеров и без спор-
тивного инвентаря — сегодня это 
наиболее востребованное направ-
ление в фитнесе. Есть зал для йоги, 
силовая зона, гири и штанги, бокс от 
премиального бренда SmartBoxing, 
который перешел к нам вместе со 
своими тренерами. Мы первые при-
везли в Уфу американский сайкл 
— это настоящая дискотека на ве-
лотренажерах, где нагружается все 
тело, а не только мышцы ног. Занятия 
проходят как групповые, где за 45 
минут клиент отрабатывает макси-
мум, перезаряжает себя полностью. 
Можно заниматься с тренером и пер-
сонально: многие деловые люди не 
пойдут на групповые тренировки, но 

могут заниматься с любыми тренера-
ми в любое удобное время и ставить 
для себя любые задачи. Контроль 
эффективности тренировок ведется 
с помощью системы MyZone, кроме 
того, у нас есть аппарат для анализа 
состава тела InBody-370. Все это дает 
хорошее комплексное решение, при 
том что нашим клиентам не нужно 
платить сразу за годовые карты — 
можно покупать тренировки коротки-
ми пакетами.

— Кто занимается в студии 
GetBett?
— Наша аудитория — это актив-

ные, деловые люди, которые не 
ставят целью накачаться, набрать 
мышечную массу или сделать сел-
фи. Они приходят избавиться от не-
гатива и набраться свежих сил. И мы 
всегда видим, в каком настроении 

они приходят на тренировку — и в 
каком выходят от нас. 

У нас камерная, клубная атмосфе-
ра. Среди тех, кто занимается у нас,— 
не только бизнесмены. К нам ходят ар-
тисты балета, телеведущие, шоумены 
и музыканты, известные спортсмены, 
представители креативного класса. 

Люди ценят в нас соотношение 
цены и качества. Они покупают кон-
кретный продукт — тренировку — и по-
лучают именно то, что хотели. Мы мно-
го уделяем внимания качеству самих 
тренировок — у нас работают реально 
крутые тренеры, и это первое, на чем 
акцентируют внимание наши гости.

Фитнес-студия GetBett
Уфа, Верхнеторговая площадь, 1

тел. (347) 262-99-22
www.getbett.ru

www.instagram.com/getbett.ru
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Станция эмоциональной подзарядки
Обычная жизнь современного человека — это тысяча дел, требующих 
внимания прямо сейчас, и как следствие,— постоянная нехватка време-
ни и сил. В такой ситуации на первый план выходит вопрос — где взять 
энергию? Конечно, любому человеку стоит придерживаться принципов 
правильного питания, мыслить позитивно, медитировать, отказаться 
от вредных привычек… Но существует ли такая станция подзарядки, 
где за час можно набраться сил — и тут же быть готовым для новых 
свершений? Генеральный директор фитнес-студии GetBett Айрат Гиль-
манов рассказал, почему для занятий спортом важна правильная ат-
мосфера, какие задачи ставят перед собой и тренерами клиенты студии 
и чем отличается GetBett от привычного формата фитнес-клубов. 



Крупнейший в мире производитель и 
лидер рынка бытовой техники Haier (с 2009 
года) — это китайская компания, которая 
была основана в 1984 году в городе Цин-
дао. Если в прошлом веке корпорация тру-
дилась исключительно над созданием ка-
чественного холодильного оборудования, 
то сейчас из-под конвейера Haier выходит 
огромный ассортимент продуктов — систе-
мы кондиционирования, бытовая техника, 
коммуникационные системы, IT, техника 
для дома и медицины.  

Невозможно завоевать лидерство на 
рынке и преданность клиентов без актив-
ного развития: за всю свою историю ком-
пания сделала огромный рывок в плане 
функциональности, надежности, качества 
и дизайна продукции. Сегодня Haier — это 
22 промышленных парка, 115 заводов, 11 
научно-исследовательских центров и 66 
торговых компаний по всему миру. Ком-
пания ответственно подходит к производ-
ству оборудования: в исследовательских 
центрах, расположенных практически по 
всему миру — Америке, Европе, Азии и 
даже Африке,— ведутся опытно-конструк-
торские разработки, которые направлены 
на улучшение быта человека. Неспроста 
Haier является активным лауреатом ми-
ровых премий: еще до отправления по-
купателю каждая деталь, компонент и сам 
продукт проходят тщательную проверку. 
В научно-исследовательской работе ком-
пании задействованы более 120 испыта-
тельных лабораторий и более 1 тыс. ин-
женеров. Компания располагает одной из 
лучших баз в мире для проведения испы-
таний систем кондиционирования, в том 
числе и сертификационных. И, к слову, 
развитие бренда не проходит без участия 
в общественной жизни: Haier спонсирует 
программы по поддержке спортивных и 
культурно-массовых мероприятий, чтобы 
быть ближе к своим покупателям и пони-
мать их потребности. Подробно о всех со-
бытиях компания рассказывает на своем 
сайте — www.haier-rus.ru. 

Согласно исследованиям агентства 
Euromonitor internmational, в 2018 году 
Haier заняла первое место среди китай-
ских экспортеров климатического обо-
рудования под собственными торговы-
ми марками и до сих пор продолжает 
сохранять лидерские позиции. В марте 
нынешнего года то же агентство уже в 
четвертый раз признало компанию Haier 
брендом номер один в мире по объ-
емам продаж кондиционеров с функци-
ей управления через сеть Интернет. В 
области систем кондиционирования и 
климатической техники Haier следует по-
следним тенденциям, используя техно-
логию self clean (функция самоочистки), 
которая успешно перекрывает основные 
недостатки традиционной сплит-системы 
(загрязненного теплообменника), функ-
цию Ecopilot, позволяющую отслеживать 
положение людей в помещении, создавая 
комфорт, экономя до 36% электроэнергии 
и воплощая прочие достижения в сфере 
создания комфортного микроклимата в 
помещении. Стоит отметить, что все кон-
диционеры бренда Haier устойчивы к кра-
тковременным перепадам амплитуды пи-
тающего напряжения в диапазоне от 264 
до 150 ватт, что важно при эксплуатации 
кондиционеров при нестабильных пара-
метрах сети питающего напряжения.

Клиентами и постоянными партнерами 
Haier являются IKEA, Merсedes-Benz, «Иль 
де ботэ», «Транс АЗС», «Святой источник», 
«Атомный энергопромышленный ком-
плекс», «Спецнефтегаз», РАН, НИИ Центр 
подготовки космонавтов имени Гагарина, 
управление делами президента РФ, полно-
мочное представительство Республики Та-
тарстан в РФ, «Мосфильм», «Росно», Сбер-
банк России, Сеть магазинов «Магнит», Х5 
Retail Group.

ООО «Система» гордится тем, что с 2012 
года является официальным дистрибьюто-
ром компании Haier — компании, создаю-
щей собственные инновационные решения 
в области систем кондиционирования,— и 

активно внедряет новые технологии на бла-
го Республики Башкортостан и ее жителей. 

На сегодняшний день «Система» со-
вместно с Haier ведет активную работу по 
продвижению климатического оборудова-
ния на объектах Республики Башкортостан 
через проектные институты, застройщи-
ков и дилерскую сеть профессиональных 
климатических компаний. Расширенные 
возможности позволяют компании быстро 
решать производственные задачи сво-
их заказчиков, учитывая специфические 
требования их производства и используя 
современные энергоэффективные тех-
нологии, что является гарантом высокой 
рентабельности вложенных инвестиций и 
повышения конкурентоспособности кли-
ентов на рынке.  Среди клиентов компании 
можно найти множество крупных игроков 

строительного, пищевого, промышлен-
ного, гостиничного и других рынков: ООО 
«Жилстройинвест», ООО «Уфагормолза-
вод», ОАО «РЖД», ГК «СУ-10» и другие. 
Слаженный коллектив высококвалифи-
цированных менеджеров, монтажников и 
проектировщиков проводит полный цикл 
работ — от выработки концепции и обо-
снования инвестиций до сдачи готового 
объекта «под ключ» и его дальнейшего 
сервисного обслуживания — и всегда готов 
предложить привлекательные условия для 
сотрудничества.

ООО «Система» 
Уфа, Коммунистическая, 80,  

офис 106
Тел. (347) 293-66-86

sistema-rb.ru

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
НА БЛАГО РЕСПУБЛИКИ 
Компания ООО «Система» была основана в 2007 году и за время своего су-
ществования — 13 лет — накопила значительный опыт в реализации проектов 
инженерных систем холодоснабжения, вентиляции и кондиционирования воз-
духа. «Система» оказывает большой перечень профильных услуг — от про-
ектирования инженерных систем, монтажа и пуско-наладочных работ до га-
рантийного сервисного обслуживания климатического оборудования. На базе 
компании функционирует официальный сервисный центр мирового произво-
дителя систем кондиционирования Haier: благодаря прямым контактам с кор-
порацией HAIER Group «Система» имеет возможность поставлять оборудование 
и фирменные комплектующие к нему по комфортным ценам для заказчиков, а 
также решать их производственные задачи в кратчайшие сроки. 
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СОБЫТИЯ 

СОБЫТИЯ 

30 ЛЕТ РЕСПУБЛИКЕ
БАШКИРИЯ 1990–2020 

1990
СВОЮ ПЕРВУЮ ПОЕЗДКУ ПОСЛЕ ИЗБРАНИЯ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР 
БОРИС ЕЛЬЦИН В АВГУСТЕ 1990 ГОДА СОВЕРШИЛ 
В БАШКИРИЮ. ИМЕННО В УФЕ, ВЫСТУПАЯ  
12 АВГУСТА НА МИТИНГЕ ВОЗЛЕ ЗДАНИЯ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ПРОСВЕТИТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА 
(НЫНЕ — ДОМ ГОССОБРАНИЯ), ОН ПРОИЗНЕС 
ЗНАМЕНИТУЮ ФРАЗУ: «ВОЗЬМИТЕ ТУ ДОЛЮ 
ВЛАСТИ, КОТОРУЮ САМИ СМОЖЕТЕ ПРОГЛОТИТЬ»

1992
25 ФЕВРАЛЯ 1992 ГОДА БАШКИРСКАЯ АССР 
БЫЛА ПЕРЕИМЕНОВАНА В РЕСПУБЛИКУ 
БАШКОРТОСТАН. А 31 МАРТА ЭТОГО ГОДА 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА БАССР 
МУРТАЗА РАХИМОВ, КАК И ДРУГИЕ ГЛАВЫ 
СУВЕРЕННЫХ РЕСПУБЛИК, ПОДПИСАЛ 
ФЕДЕРАТИВНЫЙ ДОГОВОР О РАЗГРАНИЧЕНИИ 
ПОЛНОМОЧИЙ И ПРЕДМЕТОВ ВЕДЕНИЯ МЕЖДУ 
ОРГАНАМИ ВЛАСТИ РОССИИ И РЕГИОНОВ. ТАК 
РЕСПУБЛИКА ПОЛУЧИЛА ПРАВО НА 
СОБСТВЕННОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО, 
СУДЕБНУЮ СИСТЕМУ И ПРОКУРАТУРУ. ПОЗЖЕ 
ВЛАСТИ БАШКИРИИ ЗАДУМАЛИСЬ И О 
ВВЕДЕНИИ ГРАЖДАНСТВА РЕСПУБЛИКИ

1993
12 ДЕКАБРЯ 1993 ГОДА МУРТАЗА РАХИМОВ 
БЫЛ В ПЕРВЫЙ РАЗ ИЗБРАН ПРЕЗИДЕНТОМ 
РЕСПУБЛИКИ И ЗАНИМАЛ ЭТОТ ПОСТ ДО ИЮЛЯ 
2010 ГОДА. А 24 ДЕКАБРЯ БЫЛА ПРИНЯТА 
КОНСТИТУЦИЯ РЕСПУБЛИКИ, КОТОРАЯ 
ПРОВОЗГЛАСИЛА В ТОМ ЧИСЛЕ ВЕРХОВЕНСТВО 
РЕСПУБЛИКАНСКОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА НАД 
ФЕДЕРАЛЬНЫМ

1995
В ИЮНЕ 1995 ГОДА МУРТАЗА РАХИМОВ 
ПОДПИСАЛ УКАЗ О МЕРАХ ПО ОРГАНИЗАЦИИ 
ПРОИЗВОДСТВА ЕЖЕГОДНО 1500 АВТОБУСОВ В 
НЕФТЕКАМСКЕ (АО «НЕФАЗ»). ФАКТИЧЕСКИ 
СЕРИЙНОЕ ПРОИЗВОДСТВО НА НЕФАЗЕ 
НАЧАЛОСЬ ЛИШЬ В 2000 ГОДУ.
1–2 ИЮНЯ 1995 ГОДА В УФЕ ПРОШЕЛ I 
ВСЕМИРНЫЙ КУРУЛТАЙ БАШКИР, НА КОТОРЫЙ 
СЪЕХАЛИСЬ БОЛЕЕ 600 ДЕЛЕГАТОВ ИЗ РОССИИ 
И ИЗ-ЗА РУБЕЖА. НА СЪЕЗДЕ, В ЧАСТНОСТИ, 
БЫЛА ПРОВОЗГЛАШЕНА ПРОГРАММА И ФОНД 
ВОЗРОЖДЕНИЯ БАШКИРСКОГО НАРОДА, 
АНОНСИРОВАНО ПРИДАНИЕ БАШКИРСКОМУ 
ЯЗЫКУ СТАТУСА ГОСУДАРСТВЕННОГО 
(ПОЛУЧИЛ ЭТОТ СТАТУС В 1999 ГОДУ)

1996
НА ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ В 1996 
ГОДУ БАШКИРИЯ В ПЕРВОМ ТУРЕ ПРИ ЯВКЕ 
79% ПРОГОЛОСОВАЛА ЗА ЛИДЕРА 
КОММУНИСТОВ ГЕННАДИЯ ЗЮГАНОВА, ОТДАВ 
ЕМУ ОКОЛО 42% ГОЛОСОВ. БОРИС ЕЛЬЦИН 
НАБРАЛ В ЭТОМ ТУРЕ ЛИШЬ 34%. 
ПРЕДВЫБОРНАЯ КАМПАНИЯ БОРИСА ЕЛЬЦИНА 
ПРОХОДИЛА ПОД ЛОЗУНГОМ «ГОЛОСУЙ ИЛИ 
ПРОИГРАЕШЬ», В УФУ ПРИЕЗЖАЛИ ЗВЕЗДЫ 
РОССИЙСКОГО РОКА, ТАКИЕ КАК АНДРЕЙ 
МАКАРЕВИЧ, «ЧАЙФ», «СПЛИН», И ЭСТРАДЫ, 
НАПРИМЕР ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО И ДМИТРИЙ 
ХАРАТЬЯН. ВО ВТОРОМ ТУРЕ БОРИС ЕЛЬЦИН 
НАБРАЛ В РЕСПУБЛИКЕ 51%, ГЕННАДИЙ 
ЗЮГАНОВ 43%

1997
ВЛАСТИ ЗАДУМАЛИСЬ НАД 
РЕАНИМИРОВАНИЕМ СТРОИТЕЛЬСТВА 
КРУПНЕЙШЕЙ УФИМСКОЙ МЕЧЕТИ ЛЯЛЯ-
ТЮЛЬПАН, ПРОЕКТ КОТОРОЙ БЫЛ РАЗРАБОТАН 
АРХИТЕКТОРОМ ВАКИЛЕМ ДАВЛЯТШИНЫМ И 
ТВОРЧЕСКОЙ МАСТЕРСКОЙ РУДОЛЬФА 
КИРАЙДТА ЕЩЕ В 1989 ГОДУ. В 1997 ГОДУ 
СТРОИТЕЛЬСТВО ОБЪЕКТА БЫЛО УЖЕ ТРИ 
ГОДА КАК ЗАМОРОЖЕНО, А ИЗ-ЗА ИНФЛЯЦИИ 
СТОИМОСТЬ ПОДОРОЖАЛА ДО 38 МЛРД РУБ. 
МЕЧЕТЬ СДАЛИ В 1998 ГОДУ

1998
В ИЮНЕ 1998 ГОДА, НЕСМОТРЯ НА ВОЗРАЖЕНИЯ 
ЦИК РОССИИ, В БАШКИРИИ НА ПОЛГОДА 
РАНЬШЕ ПРОШЛИ ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА 
РЕСПУБЛИКИ. В КОДЕКС О ВЫБОРАХ БЫЛО 
ВКЛЮЧЕНО ТРЕБОВАНИЕ О ЗНАНИИ 
КАНДИДАТОМ БАШКИРСКОГО ЯЗЫКА.  
БАЛЛОТИРОВАЛИСЬ ПЯТЬ ЧЕЛОВЕК, В ТОМ 
ЧИСЛЕ ДЕЙСТВУЮЩИЙ ПРЕЗИДЕНТ МУРТАЗА 
РАХИМОВ, МИНИСТР ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА РИФ 
КАЗАККУЛОВ И ТРИ ОППОНЕНТА ГОСПОДИНА 
РАХИМОВА — ПОЛИТИК АЛЕКСАНДР АРИНИН, 
БЫВШИЙ ПРЕМЬЕР РЕСПУБЛИКИ МАРАТ 
МИРГАЗЯМОВ И ОСНОВАТЕЛЬ БАНКА «ВОСТОК» 
РАФИС КАДЫРОВ, ОБВИНЯВШИЕ ГЛАВУ 
РЕГИОНА В УСТАНОВЛЕНИИ ТОТАЛИТАРНОГО РЕЖИМА И «БАШКИРИЗАЦИИ КАДРОВ». ПОСЛЕ ТОГО  
КАК ВСЕМ КАНДИДАТАМ, КРОМЕ ГОСПОД РАХИМОВА И КАЗАККУЛОВА, БЫЛО ОТКАЗАНО В 
РЕГИСТРАЦИИ, НАБЛЮДАТЕЛИ ПРОЗВАЛИ КОНФИГУРАЦИЮ ВЫБОРОВ «ОПЕРАЦИЕЙ „ЛЕСНИК“»,  
МУРТАЗА РАХИМОВ НАБРАЛ 70%, РИМ КАЗАККУЛОВ 9%. 17% ПРОГОЛОСОВАЛИ ПРОТИВ ВСЕХ

1999
В 1999 ГОДУ ПОСТ ПРЕМЬЕР-
МИНИСТРА РЕСПУБЛИКИ ЗАНЯЛ 
РАФАЭЛЬ БАЙДАВЛЕТОВ, 
КОТОРЫЙ ВОЗГЛАВЛЯЛ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕКОРДНЫЕ  
10 ЛЕТ
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2001
ПЕРВЫЙ ВИЗИТ В УФУ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА В КАЧЕСТВЕ 
ПРЕЗИДЕНТА СТРАНЫ ПРОШЕЛ В 
ИЮНЕ 2001 ГОДА. ОН ПОСЕТИЛ В 
ТОМ ЧИСЛЕ СОВХОЗ 
«АЛЕКСЕЕВСКИЙ»

УРОЖЕНКА УФЫ ЗЕМФИРА РАМАЗАНОВА В 
2001 ГОДУ ПОЛУЧИЛА МОЛОДЕЖНУЮ 
ГОСУДАРСТВЕННУЮ ПРЕМИЮ ИМЕНИ 
ШАЙХЗАДЫ БАБИЧА. ПЕВИЦА ШОКИРОВАЛА 
СОТРУДНИКОВ АДМИНИСТРАЦИИ ПРЕЗИДЕНТА 
БАШКИРИИ СВОИМ НЕФОРМАЛЬНЫМ ВИДОМ

2002
2002 ГОД ВОШЕЛ В ИСТОРИЮ БАШКИРИИ КАК 
ГОД СТРАШНОЙ ТРАГЕДИИ: 1 ИЮЛЯ В НЕБЕ 
НАД ГЕРМАНИЕЙ СТОЛКНУЛИСЬ ТУ-154 
«БАШКИРСКИХ АВИАЛИНИЙ» И «БОИНГ» 
ПОЧТОВОЙ КОМПАНИИ DHL. В БАШКИРСКОМ 
САМОЛЕТЕ ПОГИБЛИ 69 ЧЕЛОВЕК — 60 
ПАССАЖИРОВ И ДЕВЯТЬ ЧЛЕНОВ ЭКИПАЖА. 
ОСНОВНАЯ ЧАСТЬ ПАССАЖИРОВ БЫЛИ ДЕТИ, В 
ТОМ ЧИСЛЕ СОТРУДНИКОВ АДМИНИСТРАЦИИ 
РЕСПУБЛИКИ И ПРАВИТЕЛЬСТВА, ЛЕТЕВШИЕ 
ОТДЫХАТЬ В ИСПАНИЮ

ЗА ДВА МЕСЯЦА ДО ВЫБОРОВ ПРЕЗИДЕНТА 
РЕСПУБЛИКИ, В СЕНТЯБРЕ 2003 ГОДА, 
НАПАДКАМ ПОДВЕРГСЯ КРУПНЕЙШИЙ БАНК 
БАШКИРИИ — «УРАЛСИБ». В ОДИН ДЕНЬ 
НЕИЗВЕСТНЫЕ РАЗБРОСАЛИ ПО ПОЧТОВЫМ 
ЯЩИКАМ ЖИТЕЛЕЙ УФЫ ЛИСТОВКИ, В КОТОРЫХ 
СООБЩАЛОСЬ, ЧТО НА ПРЕЗИДЕНТА БАНКА 
АЗАТА КУРМАНАЕВА (НА ФОТО) ВОЗБУЖДЕНО 
УГОЛОВНОЕ ДЕЛО, А МЕЖДУ РУКОВОДСТВОМ 
БАНКА И ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИИ ЕСТЬ 
КОНФЛИКТ, СВЯЗАННЫЙ С НЕУПЛАТОЙ 12 МЛРД 
РУБ. НАЛОГОВОЙ НЕДОИМКИ. АВТОРЫ 
ЛИСТОВОК ПРИ ЭТОМ ПРИЗЫВАЛИ ВКЛАДЧИКОВ 
«УСПОКОИТЬСЯ», ТАК КАК У БАНКА «ЛИШЬ 
ВРЕМЕННЫЕ ТРУДНОСТИ», И ДО 1 ОКТЯБРЯ ОНИ 
ВПОЛНЕ УСПЕЮТ ЗАБРАТЬ СВОИ ВКЛАДЫ. В 
БАНКЕ НАЗВАЛИ АКЦИЮ «ПИАР-
БАНДИТИЗМОМ». УЖЕ В КОНЦЕ ГОДА В БАНКЕ 
ПОМЕНЯЛСЯ МЕНЕДЖМЕНТ, А В 2004 ГОДУ ОН 
БЫЛ ПРОДАН КОРПОРАЦИИ «НИКОЙЛ»

ОСЕНЬЮ 2003 ГОДА В 
БАШКИРИИ ПРОШЛА 
САМАЯ 
ЗАХВАТЫВАЮЩАЯ 
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ 
КАМПАНИЯ, В КОТОРОЙ 
КОНКУРЕНЦИЮ 
МУРТАЗЕ РАХИМОВУ 
СОСТАВИЛ НЕ 
«ЛЕСНИК», А 
ВЛИЯТЕЛЬНЫЕ 
БИЗНЕСМЕНЫ: БАНКИР 
СЕРГЕЙ ВЕРЕМЕЕНКО 
(НА ФОТО) И ВИЦЕ-
ПРЕЗИДЕНТ ЛУКОЙЛА 
РАЛИФ САФИН. ГОСПОДИН ВЕРЕМЕЕНКО СМОГ 
ЗАРЕГИСТРИРОВАТЬСЯ КАНДИДАТОМ ЛИШЬ С ТРЕТЬЕЙ 
ПОПЫТКИ, А ПОЗЖЕ ВЫШЕЛ В ФИНАЛ ГОНКИ. ПОСЛЕ ЧЕГО 
ОТКАЗАЛСЯ ОТ УЧАСТИЯ В ВЫБОРАХ, УСТУПИВ ТЕМ САМЫМ 
ПОБЕДУ ГОСПОДИНУ РАХИМОВУ

В НОЯБРЕ 2003 ГОДА МУРТАЗА РАХИМОВ 
ПОЛУЧИЛ ИЗ РУК РУКОВОДИТЕЛЯ 
«САТИРИКОНА» КОНСТАНТИНА РАЙКИНА И 
АКТРИСЫ ЛЮДМИЛЫ ГУРЧЕНКО 
ОБЩЕСТВЕННУЮ ПРЕМИЮ «РОССИЙСКИЙ 
ОЛИМП» В НОМИНАЦИИ «ПРЕЗИДЕНТ ГОДА»

2004
В УФЕ НАЧАЛОСЬ СТРОИТЕЛЬСТВО 
МАГИСТРАЛИ НЕПРЕРЫВНОГО ДВИЖЕНИЯ — 
ПРОСПЕКТА САЛАВАТА ЮЛАЕВА. В ГЕНПЛАНЕ 
ГОРОДА ОНА БЫЛА ПРЕДУСМОТРЕНА ЕЩЕ В 
1970 ГОДУ. СЕЙЧАС ВЛАСТИ ЗАДУМАЛИСЬ НАД 
ПРОДОЛЖЕНИЕМ ПРОСПЕКТА ДО СЕВЕРНОЙ 
ЧАСТИ ГОРОДА

2006
В ОКТЯБРЕ 2006 ГОДА 
МУРТАЗА РАХИМОВ В 
ТРЕТИЙ РАЗ СТАЛ 
ПРЕЗИДЕНТОМ 
РЕСПУБЛИКИ, НО УЖЕ НЕ НА 
ВСЕНАРОДНЫХ ВЫБОРАХ, 
КОТОРЫЕ БЫЛИ ОТМЕНЕНЫ. 
ГОСПОДИНА РАХИМОВА ПО 
ПРЕДСТАВЛЕНИЮ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ВЛАДИМИРА ПУТИНА ЕДИНОГЛАСНО 
УТВЕРДИЛИ ДЕПУТАТЫ КУРУЛТАЯ. ПОЛПРЕД ПРЕЗИДЕНТА 
РФ В ПРИВОЛЖСКОМ ФЕДЕРАЛЬНОМ ОКРУГЕ, В ПРОШЛОМ 
ПРОКУРОР БАШКИРИИ АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ (НА ФОТО 
СПРАВА) ВРУЧИЛ ГОСПОДИНУ РАХИМОВУ ШАХМАТЫ

НАЧАЛОСЬ 
ОСВОЕНИЕ 
ЮЖНОГО СКЛОНА 
УФЫ, ГДЕ ПОЗЖЕ 
ПОЯВИЛСЯ 
КОНГРЕСС-ХОЛЛ И 
АМФИТЕАТР

2003
В АПРЕЛЕ 2003 ГОДА ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО ДУХОВНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
МУСУЛЬМАН РФ ТАЛГАТ ТАДЖУДДИН, 
ВЫСТУПАЯ НА МИТИНГЕ «ЕДИНОЙ РОССИИ»  
В УФЕ, НЕОЖИДАННО ОБЪЯВИЛ ДЖИХАД 
(СВЯЩЕННУЮ ВОЙНУ) США В ОТВЕТ НА ВОЕННЫЕ 
ДЕЙСТВИЯ В ИРАКЕ. ВЫСТУПЛЕНИЕ ВЫЗВАЛО 
БУРНУЮ РЕАКЦИЮ У ДРУГИХ ИСЛАМСКИХ 
ЛИДЕРОВ РОССИИ, А ГЕНПРОКУРАТУРА РФ НА 
СЛЕДУЮЩИЙ ДЕНЬ ВЫНЕСЛА 
ПРЕДОСТЕРЕЖЕНИЕ В АДРЕС ЦДУМ И ЕГО 
РУКОВОДИТЕЛЯ. САМ МУФТИЙ ПОЗЖЕ ЗАЯВИЛ, 
ЧТО ИМЕЛ В ВИДУ ЛИШЬ «ДУХОВНЫЙ ДЖИХАД»

2007
В ИЮЛЕ 2007 ГОДА  
В МОСКВЕ ПРОШЛИ ДНИ 
БАШКИРИИ И САБАНТУЙ, 
ПРИУРОЧЕННЫЙ  
К 450-ЛЕТИЮ 
ДОБРОВОЛЬНОГО 
ВХОЖДЕНИЯ РЕСПУБЛИКИ 
В СОСТАВ РОССИИ. НА 
ФОТО: МУРТАЗА РАХИМОВ, 
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ 
АНДРЕЙ НАЗАРОВ, МЭР 
МОСКВЫ ЮРИЙ ЛУЖКОВ

В УФЕ 450-ЛЕТИЕ  
С РАЗМАХОМ ОТМЕТИЛИ  
В ОКТЯБРЕ. НА 
ПРАЗДНОВАНИЕ ПРИЕЗЖАЛ 
ВЛАДИМИР ПУТИН. К ЭТОЙ 
ДАТЕ ОТКРЫЛИСЬ НОВЫЙ 
ТЕРМИНАЛ АЭРОПОРТА, 
КОНГРЕСС-ХОЛЛ, ИППОДРОМ 
«АКБУЗАТ», ПРОСПЕКТ 
ЮЛАЕВА
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ПО РЕСПУБЛИКЕ 
ПРОКАТИЛАСЬ ВОЛНА 
ВЫСТУПЛЕНИЙ ПРОТИВ 
РАЗРАБОТКИ 
ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ. 
КРУПНЕЙШЕЕ ИЗ НИХ — 
НА ГОРЕ КУШТАУ — 
ЗАВЕРШИЛОСЬ 
ПРИСВОЕНИЕМ ГОРЕ 
СТАТУСА ПАМЯТНИКА 
ПРИРОДЫ

2008
МУРТАЗА РАХИМОВ ЗАЛОЖИЛ ПЕРВЫЙ 
КАМЕНЬ НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ ШВЕДСКОГО 
МАГАЗИНА IKEA. ОТКРЫТИЕ МАГАЗИНА ИЗ-ЗА 
МНОГОКРАТНЫХ ПРОВОЛОЧЕК СОСТОЯЛОСЬ 
ЛИШЬ В 2011 ГОДУ, КОГДА ВО ГЛАВЕ 
РЕСПУБЛИКИ СТОЯЛ УЖЕ РУСТЭМ ХАМИТОВ

2010
В МАРТЕ 2010 ГОДА В УФЕ 
ПРОШЛИ ПИКЕТЫ СОЮЗА 
БАШКИРСКОЙ МОЛОДЕЖИ  
С ТРЕБОВАНИЕМ ОТСТАВКИ 
ГЛАВЫ УФСБ ВИКТОРА ПАЛАГИНА 

В ИЮНЕ РЕГИОН ВОЗГЛАВИЛ БЫВШИЙ 
ТОП-МЕНЕДЖЕР ГОСХОЛДИНГА 

«РУСГИДРО» РУСТЭМ ХАМИТОВ, КОТОРЫЙ 
УПРАВЛЯЛ РЕСПУБЛИКОЙ ДО 2018 ГОДА. 

НА ФОТО ОН ВМЕСТЕ С ПЕРВЫМ 
ЗАМГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ 

ПРЕЗИДЕНТА РФ ВЛАДИСЛАВОМ 
СУРКОВЫМ

2011
ПЕРВЫЙ ВИЗИТ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ 
ДМИТРИЯ 
МЕДВЕДЕВА В УФУ

В ГОСДУМУ УХОДИТ 
САМЫЙ ОПЫТНЫЙ 
ГЛАВА 
АДМИНИСТРАЦИИ 
УФЫ ПАВЕЛ КАЧКАЕВ. 
ОН УПРАВЛЯЛ 
ГОРОДОМ ДЕВЯТЬ ЛЕТ

2012
В 2012 ГОДУ ПРОХОДИТ ОДНА ИЗ САМЫХ 
СКАНДАЛЬНЫХ КАМПАНИЙ В ГОРСОВЕТ УФЫ. 
ОППОНИРОВАТЬ «ЕДИНОЙ РОССИИ» ПЫТАЕТСЯ 
ВЛАДЕЛЕЦ РЫНКА, АВТОСАЛОНОВ  
И РАДИОСТАНЦИЙ АЛЬБЕРТ МУХАМЕДЬЯРОВ.  
ОН И ЕГО КОМАНДА ИДУТ ОТ «СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ», НО ОТСТРАНЯЮТСЯ ОТ УЧАСТИЯ  
В ГОНКЕ ПО РЕШЕНИЮ СУДА В САМЫЙ 
ПОСЛЕДНИЙ МОМЕНТ

2013
ЖИТЕЛИ НЕСКОЛЬКИХ 
ПОСЕЛКОВ ПОД УФОЙ 
ПЕРЕКРЫВАЮТ ДОРОГУ В 
ЗНАК ПРОТЕСТА ПРОТИВ 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
ПОБЛИЗОСТИ ОТ ИХ ДОМОВ 
ЗАВОДА АВСТРИЙСКОЙ 
ГРУППЫ «КРОНОШПАН»

2014
ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ УФА, 
СОЗДАННЫЙ В 2010 ГОДУ, 
ВЫХОДИТ В РОССИЙСКУЮ 
ПРЕМЬЕР-ЛИГУ

2015
В ИЮЛЕ 2015 ГОДА УФА ПРОВЕЛА САМОЕ 
КРУПНОЕ В СВОЕЙ ИСТОРИИ 
МЕЖДУНАРОДНОЕ МЕРОПРИЯТИЕ — 
САММИТЫ СТРАН-УЧАСТНИЦ ШАНХАЙСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ СОТРУДНИЧЕСТВА И BRICS. 
ПОДГОТОВКА К ТРЕХДНЕВНОМУ 
МЕРОПРИЯТИЮ ЗАНЯЛА ТРИ ГОДА И 
ОБОШЛАСЬ ПРИМЕРНО В 15 МЛРД РУБ. 
КРУПНЕЙШИЕ ВЛОЖЕНИЯ БЫЛИ СДЕЛАНЫ 
БИЗНЕСОМ — НА СТРОИТЕЛЬСТВО ГОСТИНИЦ

2016
НЕСМОТРЯ НА ПРОТЕСТЫ 
АКТИВИСТОВ, ПОД УФОЙ ЗАПУСТИЛСЯ 
ЗАВОД «КРОНОШПАН», КОТОРЫЙ 
НЕСКОЛЬКО ЛЕТ ПРОДОЛЖАЕТ 
РАБОТУ В РЕЖИМЕ ПУСКО-НАЛАДКИ, 
БЕЗ СТРОГОГО ЭКОЛОГИЧЕСКОГО 
НАДЗОРА. НА ФОТО — РУКОВОДИТЕЛЬ 
«КРОНОШПАН БАШКОРТОСТАН» 
АРДАШЕР КУРБАНШО

2017
УФИМЦЫ В 2017 ГОДУ ПО 
КРАЙНЕЙ МЕРЕ ДВАЖДЫ 
УБЕДИЛИСЬ В БЕССИЛИИ 
КОММУНАЛЬНЫХ СЛУЖБ ПЕРЕД 
ЛИЦОМ ПОГОДНЫХ КАТАКЛИЗМОВ. 
СРАЗУ ПОСЛЕ НОВОГО ГОДА 
ГОРОД ЗАВАЛИЛО СНЕГОМ, ОТ 
КОТОРОГО КОММУНАЛЬЩИКИ 
ОЧИЩАЛИ ЕГО МЕСЯЦ. А В 
СЕНТЯБРЕ НА УФУ ОБРУШИЛСЯ 
ЛИВЕНЬ, В КОТОРОМ ТОНУЛИ 
ДОКУМЕНТЫ ВЕДОМСТВ И 
АВТОМОБИЛИ

2018
ОТ 3 ДО 5 ТЫС. 
ЧЕЛОВЕК СОБРАЛ В 
ИЮЛЕ 2018 ГОДА В 
УФЕ МИТИНГ 
ПРОФСОЮЗОВ 
ПРОТИВ ПОВЫШЕНИЯ 
ПЕНСИОННОГО 
ВОЗРАСТА

В ОКТЯБРЕ 2018 ГОДА, В ДЕНЬ 
РЕСПУБЛИКИ, ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ 
ПРИНЯЛ ОТСТАВКУ ГЛАВЫ 
БАШКИРИИ РУСТЭМА ХАМИТОВА И 
НАЗНАЧИЛ ВРИО ГЛАВЫ 
РЕСПУБЛИКИ РАДИЯ ХАБИРОВА. В 
УФУ ГОСПОДИН ХАБИРОВ 
ВЕРНУЛСЯ ИЗ ПОДМОСКОВНОГО 
КРАСНОГОРСКА. В 2019 ГОДУ ОН 
ИЗБРАЛСЯ ГЛАВОЙ, НАБРАВ 82% 
ГОЛОСОВ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

2020
В ПЕРИОД ПАНДЕМИИ НОВОГО КОРОНАВИРУСА ВЛАСТЯМ 
БАШКИРИИ УДАЛОСЬ ЗА РЕКОРДНЫЕ СРОКИ — ЗА 55 ДНЕЙ 
— ПОСТРОИТЬ НОВЫЙ ИНФЕКЦИОННЫЙ ГОСПИТАЛЬ ПОД 
УФОЙ. ОН РАССЧИТАН НА ЛЕЧЕНИЕ ДО 470 ЧЕЛОВЕК
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